
 

  

ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  0 

 

 الجمهورية الإسلامية الموريتانية 

 الوزارة الأولى

   ديوان الوزير الأول                                               

 

 التقرير العام 

 حول ردود معالي الوزير الأول على 

27/01/2024أسئلة السادة النواب يوم   

 

 طرف البرلمانيين إعداد: لجنة صياغة الأسئلة المتوقعة من  

 أعضاء اللجنة:  

، مكلف بمهمة  - ي
 محمد آب ولد الجيلانن

 خطاري ولد بيًه، مستشار -
، مستشارة خديجة اسغ -  ب 
 أحمد ولد السالك، مستشار -
 الحسن ولد باب، مستشار -

 



 

  

ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  1 

 

  



 

  

ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  2 

 

 

   :المقدمة

ي يوم  
قدم معالي الوزير الأول السيد محمد ولد بلال ولد مسعود    2024يناير    25فن

لمان حصيلة وآفاق  .2024-2023  السياسة العامة للحكومة  تنفيذ  أمام البر

ي يوم  
 والرد علىخصصت الجلسة العلنية لنقاش هذا البيان    2024يناير    27وفن

 من طرف معالي الوزير الأول.  ستشكالات السادة النواباأسئلة و 

بيان السياسة العامة للحكومة    تنفيذ حرصا من معالي الوزير الأول على متابعة  و 

المشاكل  تأكيد  و  القوية لحل  السادةالإرادة  والرأي    النواب  المطروحة من طرف 

ي  
الوطنن بصياغة  تم  العام  المستشارين  من  لجنة  الا تكليف    ستشكالات كافة 

 . مفصلا عنها إعداد تقرير و المطروحة 

 

    التالية:  العناص التقرير هذا تضمن ي

 : ردود معالي الوزير الأول   .1
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ي الأغلبية والمعارضة،
 بدأ معالي الوزير الأول الحديث بالشكر للسادة النواب فن

ي تتمثل في همعالي  أبرز و 
 : ما يلىي أهمية هذ التقرير الن 

فة رغم الظروف الدولية    -  الحصيلة السنوية كانت مشر

ي  -
  ؛طالت جميع المجالات  هذه الحصيلة كانت ثرية بالإنجازات الن 

ال - بالأرقام  ء  ملىي بالإنجازاتالتقرير  رة  ات    مبر الفب  مع  مقارنات  عدة  مع 

 ؛ الماضية

القليلة   - السنوات  خلال  تم  الذي  للعمل  ن  تثمي  فيه  التقرير كذلك كان 

ي  
ن على  الماضية خاصة فن كب 

الب  تم  الاجتماعي والاقتصادي، حيث  المجال 

ا  معالي  يقول  الاجتماعي  الأو العمل  للجانب لوزير  اهمالنا  عدم  مع  ل 

 ؛ الاقتصادي

الأول    قالو  الوزير  سيذكر  معالي  فإنه  الأجوبة  تفاصيل  ي 
فن الدخول  قبل  أنه 

ي 
ي حصو ببعض الأرقام الهامة الن 

 : يلة السنة الماضيةردت فن

 ؛ %70إل وصل معدل التغطية الصحية  -

من   - الصحي  ن  التأمي  من  المستفيدين  ن  المواطني  نسبة  إل    %15انتقلت 

 ؛35%

ي  -
 ؛% 28إل    % 16منالبكالوريا انتقلت نسبة النجاح فن

ب إل  -  ؛%73بلغت نسبة الولوج إل مياه الشر

 ؛ %56بلغت نسبة الولوج إل الكهرباء إل  -

 مليار أوقية قديمة  45بلغت قيمة التحويلات النقدية إل الفئات الهشة  -

.  %41 إل %67 مديونية منالتراجعت  -  من الناتج القومي
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محاور،    أربعةعلى   الأسئلةالأول    معالي الوزير   وزعللرد على أسئلة السادة النواب و 

ي رسمها صاحب 
ي تشكل أساس عملية بناء الوطن الن 

تأسيسا على أهم المحاور الن 

ي 
ي برنامجه تعهدان 

ي فن
      ،الفخامة السيد محمد ولد الشيخ الغزوانن

    

 

مع قدم  الاجتماعي  المحور  ي 
أرقام هامةففن الرد على   اليه  قبل  ي مقدمة حديثه 

فن

ي   تتوزع المحاور بينما  الأسئلة،  
على تناولتها إجابات معالي الوزير الأول    الأخرى الن 

 : النحو التالي 

 جانب السيادة والحكامة: المحور الأول

ن  ❖ ن المواطني   : على الحدود تأمي 

ن ن  ذكر معالي الوزير الأول بأ  ي   على الحدود دوما   الحكومة تطالب المواطني 
بتوخن

ن    الحذر  ام بالقواني  ن
ي تلك المناطقوالالب 

ي نفس الوقت، مؤ المفروضة فن
بأنه    كدا فن

، وأن السلطات تتابع هذا الأمر حدود البلد لم يحدث أي اعتداء على مواطن داخل  

   بأهمية بالغة. 
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 : تمديد تسجيل السكان  ❖

تمديده   تم  للسكان  التكميلىي  رئيس  يوما    15التسجيل  فخامة  من  بتوجيه 

ورة.   الجمهورية، وسيتم تمديده من جديد إذا دعت الضن

 : المخدراتمكافحة  ❖

المخدرات موضوع  أن  المعالي  صاحب  مكافحتها    ذكر  يجب  عالمية  ظاهرة 

ا إل أن هناك خطة حكومية تتم متابعة تنفيذها    ،والتصدي لها بحزم شهريا مشب 

 وزارية. من طرف لجنة 

 : حق التظاهر ❖

ي ولكن  بالقانون  أكد معاليه أن حق التظاهر مضمون  
أن يخرج عن إطاره    لا ينبغن

ي 
المقبول  ذ  إ   ،القانونن السلم من غب   أو أن يمس من  ن  المواطني  أن يتعرض لأمن 

 .  الاجتماعي

 : حرية الصحافة ❖

مجال       ي 
فن ا  تقدما كبب  بلادنا  المنظمات  حشهدت  به  أشادت  الصحافة  رية 

فإن بلدنا تقدمت    الأخب  حول حرية الصحافة   تقرير الالدولية المختصة فحسب  

ي مؤشر حرية الصحافة.  11ب 
 نقطة فن

 : قانون الكرامة ❖

الكرامة   لقانون  ولكن  هو  بالنسبة  مهم  الجقانون  رئيس  فخامة  قال  مهورية  كما 

يعة الإسلامية، بعد ذلك سيتم عرضه على   ستتم تنقيته والتأكد من مطابقته للشر

 جمعيتكم الموقرة للمصادقة عليه وتنفيذه من طرف الحكومة. 
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ي 
 ي الاقتصاد الجانب : المحور الثانن

 : ارتفاع رسوم الجمركة  ❖

ي رده على السؤال ال
  المواد الغذائية على بعض    متعلق برفع رسوم الجمركةوفن

ن والدجاج    مثل التمر  قال معاليه على كل حال هذه المواد بدأ    والسكر،واللير

ي هذ المجال
أكد معالي الوزير الأول أن  كما    انتاجها محليا وهناك سياسات فن

بل على العكس من ذلك تراجعت على بعض المواد    رسوم الجمركة لم ترتفع

ي أسعار بعض هذه المواد فهو عائد  
الغذائية الأساسية، وإذا كان هناك ارتفاع فن

ي بلدان المصدر؛ أما بالنسبة للمواد المصنعة فإن الحكومة  
إل ارتفاع أسعارها فن

محليا  المنتجة  للمواد  الأولوية  وتشجيع    تعطي  منتجاتنا  حماية  أجل  من 

 مستثمرينا. 

ي  ❖
ن
ب ف ود بالمياه الصالحة للشر ن  نواكشوط: االت 

ويد انواكشوط   ن أكد معالي الوزير الأول أن هناك مشاري    ع لتحلية مياه البحر لب 

، وسيتم الإعلان عن هذا  بما يحتاجه من المياه عن طريق تحلية مياه المحيط

وع قريبا   .  المشر

انية    ❖ ن  : 2024الأهداف المتوخاة من مت 

ن رد   انية، وهي أساسا تحسي  ن ي المب 
معالي الوزير الأول أن هذه الأهداف دائما تتكرر فن

الغذائية  بالمواد  الأسواق  تزويد  واستدامة  ن  للمواطني  المعيشية  الظروف 

ائب  بالضن ي 
ونن الالكب  التضي    ح  مجال  ي 

فن الحاصل  التقدم  إل  ا  مشب  ورية،  الضن

ونية عضية. بقة هذه الجبايات مع وكذلك مطا  الواقع حسب برنامج إلكب 
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ي  ❖
اضن    : الصفقات بالت 

ي قانونلأنتعتبر هذه الصفقات قانونية 
لم  و  ،الصفقات العمومية ه مبوب عليها فن

ي إلا مع مؤسسات حكومية أو قطاع خاص لديه حق احتكار تتم  
اضن صفقة بالب 

فيها  التخصص  أو  معينة  مع   ،مواد  أما  جدا  قليلة  الأخب   النوع  هذ  نسبة  لكن 

ي وعادي ويتم  
أساسا بهدف تشي    ع خدمة المؤسسات الوطنية فهذا الأمر قانونن

ن   نوع    وتشي    عللمواطني  إطار  ي 
فن ن  المواطني  مشاكل  وحل  انية  ن مب  من  تنفيذ 

التعاقد   أسعار  تراعي  الحكومة كما  وتراعيها  القانون  ي 
فن عليه  مبوب  الصفقات 

 وجودة الأعمال. 

 : خدمات الاتصالات  ❖

 %1فيما يتعلق بخدمات الاتصالات رد معالي الوزير الأول تم رفع الغرامات من  

الحدودية    %3إل   المناطق  ي 
فن التغطية  تكثيف  الشبكة هناك  وتم  من وتوسعة 

ي هذه المناطق من خدمات الاتصال وتشي    ع التنمية فيها. 
 أجل استفادة مواطنينا فن
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 : الكهرباءة ت  تسع ❖

ة الكهرباء أكد معالي الوزير الأول أن هناك دراسة جارية من   أجل  فيما يخص تسعب 

ة  خفض كة الكهرباء سيتم النظر إ   حيث  ،هذه التسعب  نه بعدما تتم إعادة هيكلة شر

أنه تم مؤخرا  ا إل  المواطنون من تخفيضها، مشب  ي الأسعار وسيستفيد 
تحرير    فن

الإنتاج أصبح  ي أن 
الذي صادقت عليه جمعيتكم، مما يعنن للقانون  الإنتاج طبقا 

انتاج الطاقات المتجددة كل ذلك سيؤدي    محررا ومحمي بالقانون وكذلك تزايد 

   ة. ب  إل خفض التسع

 : محاربة الفساد ❖

فما يتعلق بمحاربة الفساد تم طرح العديد من الأسئلة المتعلقة بالفساد وعلى   

ي محاربة
ي هذا المجال    الفساد   كل حال ليست هناك رجعة فن

كما أن الاصلاحات فن

لو   مستمرة، دراستها    تقارير بالنسبة  تتم  العامة  والمفتشية  الحسابات  محكمة 

اتيجية وتنفيذ مقتضياتها، وسيتواصل نشر تقارير محكمة الحسابات،   وهناك اسب 

بحزم،   تطبيقها  يتم  المجال  هذا  ي 
محاربة  فن أنتتم  الأفضل  من  أنه  نعتقد  ونحن 

 الفساد بشكل هادئ ومسؤول. 

 انتاج الغاز:  ❖

الغاز أنتم تدركون أن سبب التأخب  يعود لأسباب قاهرة منها جائحة   لإنتاجبالنسبة  

والحكومة   ، مما أدى إل زيادة التكلفةوضعف الدراسات  كوفيد والحرب الأكرانية  

كائنا، وسيتم تصدير الغاز هذه   الآن عاكفة على مراجعة وتدقيق تلك التكلفة مع شر

 السنة إن شاء الله. 
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 الطرق ❖

ي هذ بالنسبة لطريق بارك
مج وسيتم بناؤه قريبا إن شاء الله، وفن يول امبود مبر

أما طريق  ،  باركيول  –  مونكل-  هالصواط  سبق وأن تم بناء طريقالصدد فقد  

وع.  ي للمشر  أمرج عدل بكرو فقد تأخر بالفعل وسيتم الاتصال بالممول الخارخر

ي انهاء هذ الطريق. بعدها 
 سيتم اتخاذ إجراءات من أجل الإشاع فن

 ارتفاع الأسعار  ❖

  1,6%بالنسبة للأسعار كما تعلمون فإن معدل التضخم تراجع هذه السنة إل  

ي الأسعار بقدر  وهذا أمر هام، ولا نظ 
يمكن أن يكون ذلك   ما ن أن هناك زيادة فن

ي 
فن بالتفتيش  وسيقام  والجهوي،  المحلىي  المستوى  بالمضاربات على  مرتبط 

ر الموا   أن ألا المجال من أجل  ذا ه  ن من آثار تلك المضاربات. طنو يتضن

المحروقات  و  أسعار  زيادة  يخص  سنة  فيما  ي 
فن أنه  تعلمون  كانت   2019كما 

ي سنة    6.5تكلفة المحروقات  
بلغت هذه التكلفة    2022مليار أوقية قديمة وفن

انية الدولة  %11وهو مبلغ يمثل حوالي    أوقية قديمةمليار    114 ن وقدت   ،من مب 

ذلك  نتج ي   عن 
الن  ة  الكبب  التكلفة  هذه  بفعل  الأسعار  خزينة    زيادة  تحملتها 

ة الدولة، كما أنكم تعلمون   ي الفب 
أيضا يقول معالي الوزير الأول أن هذه المادة فن

الماضية تأثرت بفعل المضاربات وتهريبها إل الخارج مما أدى إل رفع أسعارها  

بلغت سنة    أيضا ، وبالرغم من هذه العوامل لازالت الدولة تتكلف مبالغ هامة

ة ه المادذه  مليار أوقية قديمة من أجل تخفيض أسعار   25  هما قيمت  2023

.  لصالح ن  المواطني 
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ى     ❖  المشاري    ع الكتر

ي يجري تنفيذها الآن وربما يسأل بعض النواب 
ى الن    فيما يخص المشاري    ع الكبر

ى، يقول معالي الوزير الأول نحن نعجز عن تسمية  عن هذه المشاري    ع الكبر

ي هذه السنة وحدها أطلق فخامة رئيس الجمهورية    ، هذه المشاري    ع كاملة
ففن

ا    60 وعا وطنيا كبب  ي  مشر
ي السنوات الماضية والن 

ة فن إضافة إل المشاري    ع الكبب 

وع توسعة جامعة انواكشوط الذي يعد جامعة بأكملها نظرا لحجم  منها مشر

وكذلك هذا المبنن الذي نحن فيه الآن الذي   ، طالب  11  000سعتها البالغ  

انية الدولة وكذلك مبنن المجلس  ن وع كبب  تم بناءه على حساب مب  يعتبر مشر

ن توجد بهما الآن ستة ق ن اللتي  اعات وزارية إضافة إل  طالدستوري والعمارتي 

وال الطرق  مجال  ي 
فن المشاري    ع  من  ....الخ، العديد  والمستشفيات    مدارس 

     المجال هنا ذكرها، وقد شملت هذه المشاري    ع كافة ولايات الوطن.  عيسلا

ىوبصفة عامة ف ي هي الآن قيد الإنجاز يبلغ عددها    إن المشاري    ع الكبر
  115الن 

وعا تزيد تكلف الاجمالية    التكلفة  تصلة كل واحد منها عن مليار أوقية و مشر

إل   المشاري    ع  جميع    450لهذه  وتشمل  متقدمة  فيها  الأعمال  أوقية  مليار 

ي 
وأمن غذان  ومياه وزراعة  ي كل و   ،المجالات من طرق 

فن ن  المواطني  ستساعد 

ها  وستغب  هذه المشاري    ع واقع البلاد نحو    ،المجالات من تعليم وصحة وغب 

 الأحسن إن شاء الله. 

ة ألاك ❖ وع بحت   مشر

ة ألا وع بحب  ة  حبك أي تزويد ألاك بالمياه من  بالنسبة لمشر فعلا هذا   ألاك: ب 

مجا  وع كان مبر وع وتم   لكنو   ، المشر أثبتت الدراسات عدم جدوائية هذ المشر
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وع تزويد قرى  ب بما فيها مقآاستبداله بمشر ع طفطوط بالمياه الصالحة للشر

  إطلاق لحجار وسيتم 
 
وع قريبا إ  ذا ه  ن شاء الله. المشر

ي  : المحور الثالث رأس المال البشر

 تدريس اللغات الوطنية:  ❖

ي اصلاح  قال معالي الوزير الأول  
ام يدخل فن ن إن تدريس اللغات الوطنية هو الب 

المجال  التعليم  ي هذ 
فن أسئلة  الذين طرحوا  النواب  السادة  ن  أطمي  أن  وأريد   ،

ام لا رجعة فيه.  ن ي الأشهر القادمة أن هذ الالب 
 أنهم سوف يرون فن

ن ظروف العمالت ❖  :  حسي 

ن والعمال بصفة عامة  واستفاد الآلاف  فقد تمت زيادة الأجور    بالنسبة للموظفي 

التكوين   من  تم    المستمر،منهم  و كما  المعيشية  المنظومة  الآن  إصلاح  يجري 

الوظا ن  بي  الاتفاقية  الفصل  ومراجعة  تتطلبه   الجماعيةئف  ما  مواكبة  أجل  من 

 . المرحلة

ي سجلتها يقول معالي الوزير الأوله
ي  ،ذه بصفة عامة هي الأسئلة الن 

 صما يخ وفن

الخدمات من تعليم ومياه  ي تخص 
النواب والن  ي طرحها بعض 

الن  الطلبات  تلك 

تسجيلها جميعا وستتم معالجتها مع القطاعات    .... الخ، تم وصحة وفك العزلة  

 المعنية. 

وأن   بخب   البلد  أن  أطمئنكم  النواب  للسادة  الأول  الوزير  معالي  قال  الختام  ي 
وفن

فت على الإكتمال ونحن فخورون بأننا قمنا   ،تعهدات فخامة رئيس الجمهورية أشر

وع المجتمغي الكبب  الذي شمل جميع الولايات وجميع     ،المناطقبإنجاز هذا المشر

الأولويات    والذي على  ورية  ركز  الضن الكريم    ومتطلباتوالحاجيات  العيش 
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وخاصة ن  والهشة  للمواطني  والمغبونة  الضعيفة  ب  ،الفئات  ذلك  تم كل  أمر  وقد 

 من فخامته. متابعة و 

الاقتصادي الدعامة  أن  الأول  الوزير  معالي  قفزة    ةوأكد  تضمن  ي 
الن  والاجتماعية 

والتخطي بناءها  تم  ودعمها   لها   طنوعية  صيانتها  سوى  يبف   ولم  البلد،  هذ  ي 
فن

  وتوجيهها للأصوب وسيتم ذلك إن شاء الله. 

 :   وأجوبتها  أسئلة السادة النواب  .2

ولخصتها  ،  الصياغة  لجنةتم تسجيل جميع مداخلات السادة النواب من طرف  

ي 
 (. 1المرفق جدول مفصل )  فن
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  الأسئلة المعدة من طرف القطاعات الوزارية وأجوبتها:   .3

الالمشاكل  هم  لأ  تصور بمختلف القطاعات الوزارية    قامت ي تشغل 
رأي العام  الن 

ي الوقت الحاصن وأعدت أجوبة لها 
ي فن
 . ( 2المرفق ) الوطنن

 مطالب السادة النواب   .4

  تم تسجيل جميع مطالب السادة النواب وستتم معالجتها مع القطاعات المعنية

 . (3المرفق ) 

 : على مستوى الديوان تشكيل لجان  .5

ي   تم 
الوطنن من طرف    إعداد تصور عام عن أهم المشاكل المطروحة للرأي العام 

 .مستشارين على مستوى الديوانمن مكلف بمهمة و  لجان تم تشكيلها 

 أعمال لجنة الصياغة:  .6

النهائية لجميع الأسئلة المطروحة  تم تكليف لجنة ل من السادة النواب  لصياغة 

وجرد كافة  ،  جمع أجوبتها و اللجان  كذا  الوزارية و من طرف القطاعات  والمتوقعة  

النواب   السادة  إعداد  لمعالجتها،  مطالب  مجريات    شاملتقرير  وكذلك  بجميع 

وقد  ت  ب  العملية،  الاشر اف  أعمالها  لجنة  هذه  من وتوجيه  بإشر مباشر  وتنسيق 

 . الأولديوان الوزير  ةصاحبة المعالي مدير 

 : السادة وتتكون هذه اللجنة من
ي  -

 ؛ ، مكلف بمهمةمحمد آب ولد الجيلانن
 ؛مستشار ه، خطاري ولد بيً  -
  ؛ة، مستشار ب  خديجة اسغ -
 ؛، مستشار ولد السالكحمد أ -
 . الحسن ولد باب، مستشار  -
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 1المرفق 

 أسئلة السادة النواب وأجوبتها 
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

Concernant la cnass et la prise en 
charge des médicaments : 
 
La CNASS prend en charge 
actuellement les médicaments 
dispensés au niveau des formations 
sanitaires et dans un avenir proche elle 
prendra en charge les médicaments en 
ambulatoire qui englobera le reste des 
médicaments. 

كافة  
 المناطق 

الضمان   الصحة
الصحي 
 الاجتماعي 

أحد 
 النواب

Le département a un déficit normatif 
en médecins spécialistes que nous 
sommes en train de combler au fur et à 
mesure par les spécialistes sortants de 
la faculté de medecine, ceux en fin de 
formation à l'étranger et a travers la 
contractualisation avec des médecins 
spécialistes étrangers résidents en 
Mauritanie.le centre hospitalier 
d'Aioune compte actuellement 3 
médecins spécialistes ; deux  
gynécologues et un chirurgien ils ont 
un besoin de 4 autres médecins 
spécialistes ( un pédiatre ,un 
radiologue,un cardiologue et 
ophtalmologue )que nous comptons 
satisfaire par le recrutement de 120 
médecins spécialistes dont la 
procédure 
administrative est engagéePar ailleurs 
44 médecins spécialistes fonctionnaires 
seront en fin de formation d' ici le mois 
d'avril 2024 et viendront donc 

  la 
Santé 

Couverture 
Sanitaire 
et déficit 
en 
personnel 
de santé 

Un 
Député 
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renforcer cette 
catégorie du personnelLe département 
compte recruter 720 unités toutes 
catégories confondues ; des 
correspondances ont été adressées au 
Ministre des Finances pour avoir son 
accord de principe qui est nécessaire 
comme  préalable a l'organisation du 
concours de recrutement dans la 
Fonction publique . 



 

  

ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  17 

 

On rappelle que la procédure d'entente 
directe est une procédure légale 
prévue par les textes.Et si ses 
conditions sont réunies elle devient la 
plus adaptée.En ce qui concerne les 
marchés en ententes directes qui sont 
au nombre de 9, la procédure est légale 
pour les marchés signés:6 marchés 
pour le CHS vue l'urgence de son 
inauguration .1 contrat de 
maintenance des scanners Hitachi, vue 
l'exclusivité de cette maintenance par 
le fournisseur.Test rapides de 
diagnostic du paludisme vu l'urgence 
des besoins complémentaires 
saisonniers et le marché des kits pour 
les dialysés.Ces 9 marchés ont reçu 
l'avis favorable préalable de la 
commission nationale de contrôle des 
marchés publiques tel de que indiqué 
par la réglementation. 

  Santé Marchés 
en 
ententes 
directes 

Certain
s 
députés 

Les médicaments sont disponibles dans 
les FOSA ( formations sanitaires) par le 
biais du système 
MOUYESSAR (934 FOSA) 

  Santé Médicame
nts dans 
les 
Hopitaux 

Certain
s 
députés 
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 النائب السؤال  القطاع  المكان الجواب

تم الحصول على التمويل اللازم  
 لبناءمعهد للتعليم العالي في كيفة

التعليم   كيفة
 العالي 

 أحد النواب  بناء جامعة كيفة 

هذ الموضوع يحتاج دراسة معمقة 
تمكن من تحديد مناهج التدريس المتبعة  

في مختلف المحاظر ومدى توحيدها  
وتجانسها ووضع ضوابط علمية حديثة  

للحصول على الشهادات المحظرية. 
بعد ذالك يمكن القيام بمكافئتها مع 

 النظامية. شهادات المدرسة

التعليم    
 المحظري 

ايجاد نظام   
مكافئة بين  
شهادات   

المحاظر و 
النظام الشهادات

 ية

الخليل  
 النحوي
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

ستتم دراسة ه ذا الطلب غير أن المتاح حاليا  
 %  15% إلى 10ربما يكونويادة الدعم من 

طلب  الزراعة  المذرذرة
مجانية  
 الأسمدة

 النائب صهيب 

اكتملت دراسة بناء السد وتم توجيه طلب  
التمويل إلى الصندوق العربي للتنمية  

 الاقتصادية والاجتماعية 

طلب سد  الزراعة  برقطن 
 برقطن 

 النوابأحد 

سيتم تقييم الحتياجات في مجال اعلاف  
المواشي وفي مجال الامن الغذائي حيث سيتم  

اطلاق برنامج للاستجابة لهذه الاحتياجات  
وبالخصوص في منطقة الحوض الشرقي 

حيث يدخل في أطار الاستجابة لاحتياجات 
الولاية في ظل الموجة الكبيرة من  

المهاجرين والعائدين من مالي وكذلك مراعاة 
ضعف التساقطات المطرية التي تعاني منها  ل

 الماضية الولاية للسنة

المناطق  
 الرعوية 

التنمية  
 الحيوانية 

توفير  
 الاعلاف

 أحد النواب

Il a raison car effectivement les 
deux périmètres de Aerbar 1 et 2 
ont été très mal réalisé en 2014 
La reprise de l'aménagement est 
en cours sur l'un des périmètres 
par une entreprise nationale sous 
la supervision de la SONDAER et 
le deuxième périmètre est 
programmé dans le cadre d'un 
appel d'offres dont l'evaluation 
des offres est en cours. 

Mbag
ne 

MA Vient 
de 

poser le 
pb de la 
réalisati
on très 
mauvai
se des 

aménag
ements 
dans sa 

circonsc
ription  

Le Député 
de Mbagn 
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

تتم تغطية وادان المدينة من الشبكات  
الوطنية الثلاث عبر الشبكات  الراديوية  
بالحزم الهرتيزية مع تغطية عبر الأقمار  
الصناعية لا تزال تعمل لشركة موريتل،  

وتعمل شركة ماتل منذ انقطاع الخدمة  
لاستعداتها من المصدر حيت تعرض  

بعض هوائيات الربط على الخط لبعض  
جري التغلب عليها حاليا الأعطاب حيث ي 

من الفرقة التي ابتعثتها الشركة لإصلاح  
 الشبكة  

وادان في عزلة  الاتصالات   
 من الاتصال 

لوليد ولد  
 وداد

قام القطاع بإطلاق مشروع تغطية جميع  
القرى الحدودية من انجاگ إلى ولد ينج  

قرية   200وهو مشروع يشمل أكثر من 

و يجمع بين توفير الاتصال وتوفير  
إنترنت جيد السرعة على طول  

 .  الحدودي الخط هذا

المناطق  
 الحدودية 

مشكلة    الاتصالات 
الاتصالات   

واستخدام  
شبكات الدول  

 المجاورة

نواب   
 غابو  

 

 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

تم انشاء عدة شبكات للمياه مكتملة وأخرى قيد  
  10قابو،  24الإنجاز في مقاطعات كيدي ماغا )

 في ومبو(   8في سيليبابي،  14في ول ينج،  

Pour Guidimakha, il est à noter 

- La ville de Selibaby est 
correctement approvisionnée à 

travers la station de traitement de 
Gouraye , 

Des travaux importants ont été 
réalisés dans les autres villes et 

localités : 

- Renforcement de la production de 
Ouldyenge par le raccordement d'un 

nouveau forage de 16 m3/h , 

- Alimentation de Diaguily et de 
Gouraye à partir de la station de 

كيدي  
 ماغا

نقص خدمة   المياه
الماء في 

ولاية كيدي  
 ماغا

نواب  
كيدي  
 ماغا
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traitement de Gouraye . 

 
Le nouveau projet de l'AEP de Kiffa à 

partir du fleuve sera la solution pour 
régler définitivement la 
problématique de l'eau dans cette 
wilaya. 

Tous les travaux de génie civil sont 
achevés. 
Tout le matériel de l'unité est stocké 
à Nouadhibou 
L'équipe de montage devra 
commencer le montage en février 
2024. Elle sera opérationnelle 
courant mars 2024.  

 Station de المياه انواذيبوا  
dessalem

ent  

Dépu
té de 
Ghab

ou 

     

 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

La ville d'Aioun reçoit 3000 m3/j, 
dont 2000 à partir du Dhar et le reste 
via les forages existants au niveau de 

la ville 

Aioun Hydra
ulique 

Alimentat
ion en 

eau 
potable 

أحد 
 النواب
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

     

حسب الزميل احمد حاج:  لقد  شكلت  لجنة   
متعددة القطاعات و  قامت هذه اللجنه بإعطاء 

خطة عمل  شاملة ورصدت الموارد الازمة  
 تطبيقها.   اجل  من

الحوض  
 الشرقي 

متعدد  
القطاعا 

 ت

ظاهرة 
المهاج
رين  

الماليين 
و قلق  
سكان 

مقاطعة  
  باسكنو 

من  
مخلفات  
الظاهر

 ة:

 أحد النواب

La décision d'investissement a été 
prise en novembre 2018 sur la base 

des études préliminaire. La 
composantes du projet sont :- les 

forages- la composante subsea : 
tous les équipements de pompages 

et pipiesL'ensemble de ces 
composantes ont eu des retards dans 

l'exécution en raison d'une part du 
COVID mais également de l'absence 

des etudes initialement et d'un 
manque de maîtrise de ma 

gestion du projet- Le FPSO cest le 
bateau qui fait la séparation entre le 

gaz ; l'eau et les condensas- Le FLNG 
c'est le bateaux qui fait la 

liquéfaction du gaz nécessaire pour 
son transport- la plate-forme qui est 

le port en mer pour permettre au 
bateaux de transport du gaz 

d'accoster et se faire chargerCette 

  Gaz Platef
orme 

de 
Gaz 

Député 
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gestion à conduit à une 
augmentation substantielle des coûts 
qui parfois ne sont pas suffisamment 
justifié induisant une forte baisse des 
revenus de l''Etat mais périmètre est 
programmé dans le cadre d'un appel 

d'offres dont l'evaluation des 
offres est en cours. également une 
incertitude sur la participation des 

opérateurs nationauxCette situation 
a conduit, sur recommandation de la 

Mauritanie et Orientations des 
présidents, un renforcement 

davantage de la coordination entre 
les deux pays . Les deux président 

sont également instruit les deux 
ministre à faire une correspondance 

à BP pour attirer son attention 
sur la situation 

بلادنا تقدمت في مؤشر حرية الصحافة العالمي 
الماضي مقارنة    2023مرتبة في عام   11ب 

 بالعام للذي يسبقه  .
جميع مؤشرات وهي بذلك تتربع على عرش 

 حرية الصحافة وحرية الكلمة في العالم العربي . 
https://rsf.org/fr/classement?fbclid=I

wAR0mrjXCiKt3NqUg0qYmQy1N64S
BIhIYUMWZo28CCwbB0YQ2nMmwq

Ddq9_E 

حرية   الصحافة   
الصحا 

 فة

 أحد النواب
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

la révision de la convention collective 
prévoit la détermination, au préalable 
la représentativité syndicale  à travers 

des élections professionnelles; la 
feuille de route de ces élections est 

actuellement en cours d’élaboration 
par le MFPT et prévoit de boucler le 

processus aboutissant à la 
représentativité syndicale au plus tard 

début du mois d'Avril prochain. 

  Fonction 
Publique 

Relative à 
la révision 

de la 
conventio

n 
collective 

qui 
date depu

is 1974 

Député 

Moussa 

Demba 

 SOW 

هذ الموضوع يحتاج دراسة معمقة تمكن من تحديد 
مناهج التدريس المتبعة في مختلف المحاظر ومدى 

توحيدها وتجانسها ووضع ضوابط علمية حديثة  
للحصول على الشهادات المحظرية. بعد ذالك 

يمكن القيام بمكافئتها مع شهادات 
 النظامية.  المدرسة

الوظيفة    
 العمومية 

ايجاد نظام  
مكافئة بين  
شهادات  

المحاظر و  
الن  الشهادات

 ظامية 

الخليل   
 النحوي 

  
الجواب:  لا تراجع ابدا عن تطبيق قوانين الشغل 

من طرف المفتشين ونحن نوفر لهم الإمكانات  
والدعم الازمين لذالك. ولكن ينبغي على المفتشين 
ان يكونو على دراية جيدة بالقوانين التي يطبقونها 
وان يطبقوها بحيادية ونزاهة وتجرد من كل ماله 

عليه عند صلة بمنفعة شخصية وفقا لما اقسموا 
انتدابهم واحترام خطة العمل  المرسومة لذالك 
والتي تهدف إلى التطبيق الامثل للقانون خدمة  
للعمال ولارساء جو السلم الاجتماعي لتشجيع  

 بلادنا. في الاستثمار

 
الوظيفة  
 العمومية 

تراجع   
مفتشيات  

الشغل عن 
تطبيق قوانين  

الشغل على 
المؤسسات 

 الخاصة!  

النائب  
المرتضى  

 السالم اطفيل 
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

La ville de Tintane est actuellement 
alimentée à travers le champ captant 
de Hay Sondage et de Egueni qui 
assurent une production d'environ 
1700 m3/jour. C'est une ville qui 
connaît un déficit  obligeant la SNDE 
de recourir à une 
distribution alternée. 

Tintane Hydra
ulique 

Alimentatio
n en eau 
potable à 
Tintane 

Un 
Député 

 

  



 

  

ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  26 

 

 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

Situation des sociétés à Chami 
I.EVALUATION 
A) Sociétés de traitement des résidus 
miniers (catégorie F) 
Nbre des AFE délivrés 
Les sociétés en production 
Les sociétés en cours d’évaluation 
19 

18 

8 

  
B) Sociétés de traitement de la ferraille 
Chami stell (en cours d’évaluation) 
C) Centre de traitement artisanal de l’or 
  
 
II.CONTROLE 
Mission 
Nbre Unité contrôlé 
Nombre de Missions 
Observation 
Mission de contrôle de conformité 
environnemental des usines de 
Catégorie F 
19 

06 

-Suivi du plan de gestion 
environnementale et sociale 
-Signature de PV avec les sociétés où des 
manquements légers ont été constatés 
avec des délais pour mettre en place les 
mesures correctives préconisées 
-Suspension des activités des sociétés où 
des infractions flagrantes ont été 

Chami Environn
ement 

Environne
ment à 
Chami 

Un 
Député 
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constatées (trois sociétés ont été fermer 
il s’agit de JEWAHER ET QUATRO SHAH 
et RAYAN 
Missions de convoi de produits 
chimiques 
29 

15 

-Assurer le suivi de la mise en place des 
mesures de sécurité de transport et de 
stockage des produits chimiques utilisés  
-Etablissement d’une situation de 
références des quantités de GDA 
importées par les sociétés  

-29 missions d’accompagnement des 
produits chimiques pour une quantité 
total de 783 tonnes 
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب 

برنامج لمساعدة   على تنفيذتعكف الحكومة حاليا 
نقص المراعي هذه السنة من   المنمين  لمواجهة

خلال توفير و دعم الأعلاف على كافة التراب 
الوطني و خاصةً الولايات التي شهدت نقص كبير 
في التساقطات المطرية هذه السنة، و قد قدرت هذه 

ياجات بخمسين ألف طن ما بين القمح و  تالاح 
الأعلاف المركزة ، بالإضافة إلى دعم إضافي لهذه 

المكونة بمبلغ مليار أوقية قديمة مخصص لولاية 
 وحدها 

 

الحوض  
 الشرقي 

التنمية  
 الحيوانية 

 نائب  دعم الأعلاف 
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب

Nouadhibou reçoit par jour    :  
- 20.000  m3/jour de Boulenoir   

-  2700 n3/j de la station de dessalement   
-en coordination avec le Wali. Un 
programme de distribution alternée est mis 
en œuvre et tous les quartiers sont ainsi 
alimentées en eau    .  
Les Autorités veillent à l’application stricte 
de ce programme . 
Perspectives CT : 
- Le démarrage dans quelques mois d’une 

usine dessalement pour produire 5000m3/j 

-  l’amélioration de production au niveau de 
Boulenoir en diminuant les prélèvements au 
profit du village de Boulenoir estimés à 
2000m3/j 

-   Perspectives à LT 3 ans : 
Augmentation de la production de 9300m3/j 
dû projet AEP Nouadhibou . 

NDB MHA  Député 

Le programme de distribution à NDB est 
renforcé par une flotte de 5 camions citernes 
destinés à alimenter les quartiers non 
couverts par le réseau. Ce programme de 
ravitaillement par camions citernes est piloté 
par la wilaya et financé par le MHA. 

NDB MHA Programme de 
distribution à 
NDB 

Député 
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب

Concernant les industries de pêche réalisées : 
 
_ Construction, depuis 2019, de 8 usines de 
transformation (6 usines de petits pélagiques à 
Nouadhibou, et 2 à Nouakchott, mais 
également 
-  2 usines de cuisson de poulpe à Nouakchott).  
 
- Construction de trois conserveries de poissons 
(une agréée à Nouadhibou d’une capacité de 
120 000 boîtes par jour, et deux en cours 
d'agrément à Nouakchott  
 
- Inauguration d'une conserverie pédagogique 
en septembre 2023, pour la formation des 
étudiants de l'Institut Supérieur des Sciences 
de la Mer (ISSM). 

 MPEM Les industries 
de pêche  

 

El Ide 
M’bareck 

 

 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب

La SNDE livre 175.000m3/j: 
- Aftout Essahili :130.000 m3/j 

- Idini ( was Naga) : 45.000 m3/j 
La distribution: 
- Centre ville 24/24h en gravitaire. 

- les extrémités de la ville : 
Pendant le jour en surpression vers la zone sud 
Pendant la soirée de 19h à 7 h en surepression 
vers la zone nord 
Tous les matins pendant 5h en surpression grâce 
la la 3 pompe vers tous les départs de la ville  
Cette distribution est renforcée par un 
programme de ravitaillement par camions 
citernes  concerté avec les Autorités destiné aux 
zones non couvertes par le réseau ou zones 
difficilement desservis par le réseau. 
La production actuelle est insuffisants par 
rapport à la demande devenue très importante. 

Nktt MHA Eau Potable El Ide 
M’bareck 
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Pour combler ce déficit 02 actions principales 
sont en cours : 
- Remises à niveau de l'aftout Essahli qui va 
permettre de faire passer son débit de 130 000 à 
150 000 m3/j en 2024, 
- Le projet de sécurisation et de renforcement de 
l'AEP de la ville de Nkc à partir du champ captant 
d'idini pour une production de 55 000 m3/j 
supplémentaires. 
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب

وحتي   2019وهنا نقول إنه في مجال السلامة الطرقية منذ 

 : اليوم
 

تمت إعادة تأهيل المقطع الطرقي بوتلميت ألاك ويتواصل تأهيل  
من طريق الأمل وغيرها من الشبكة الطرقية   الأخرىالمقاطع 
  الوطنية

 
تم وضع رافعة على الطريق الرابط بين نواكشوط بوتلميت لفتح  

 .الطريق والتدخل عند الحوادث 
 

تم وضع آليات لإزاحة الرمال عن الطرق الوطنية نظرا لأن  
  سنة تكونالبلد لديه مناخ صحراوي وهناك أشهر من بداية كل 

 .الحاجة ماسة لذلك
 

طواقم صحية علي جميع   مجهزة مع تم وضع سيارات إسعاف 
   .المحاور الطرقية الوطنية للتدخل عند الحوادث 

 
تم إصدار مرسوم مشترك بين قطاع التجهيز والنقل والداخلية  

واللامركزية لتحريم نقل الأشخاص والبضائع من الساعة صفر  
 .السير وحتي الخامسة صباحا للحد من حوادث 

 
تم في نفس الإطار إصدار فتاوي من هيئة العلماء بتحريم مخالفة  

 .قانون السير
 

تتم الآن مراجعة قانون السير ليتلائم والإجراءات الضرورية  
  .للسلامة الطرقية

 
تم كذلك تنظيم خطب لصلاة الجمعة موحدة على المستوى  

 .الوطني تحث على الأخذ بإجراءات السلامة الطرقية
 

تم أيضا وضع إشارات المرور واللوحات المبينة للمنعرجات  
 .الوطنية الأربعة ومخاطر الطريق على المحاور الطرقية 

 
هناك نظام معلوماتي في مراحله التجريبية لتحديد النقاط السوداء  

على الشبكة الطرقية الوطنية لتفادي الحوادث لسالكي الطرق  
  .الوطنية

 
يتم في الأيام القليلة القادمة تدشين موازين لتحديد حمولة  

 .الشاحنات مساهمة في مجهودات السلامة الطرقية

  السلامة الطرقية  

 
محمد الأمين  

ولد سيد  
 مولود 
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تم أيضا تنظيم جائزة سنوية لأحسن شركة نقل وأفضل سائق  

  .خلال السنة لم يتعرض لحادث حفاظا على الأرواح والممتلكات 
 

رخص السياقة حيث  امتحانات تمت رقمنة الترشح وإجراء  
 .أصبح الحضور إجباريا

 
  2023وكمثال على ذلك سنة 

 
 شخص   58807عدد المشاركين : 
  شخص   29323عدد الناجحين   : 

 
 %49,9النسبة : 

 
 

تم وضع سيارة تابعة لمندوبية الحماية المدنية مجهزة بوسائل  
الإنقاذ من أجهزة قطع وتدخل لإخراج ضحايا الحوادث في حالة  

  تسمح لهم بالإسعاف
 

 تتواصل جهود صيانة الشبكة الطرقية الوطنية من طرف شركة
ETER   والوزارة مساهمة في  وذلك تنفيذا للبرنامج التعاقدي بينها

 جهود السلامة الطرقية 
 
 

تم أيضا دمج ثقافة السلامة الطرقية في المقررات التربوية  
  الوطنية للمدارس الإبتدائية

 
 

بالإضافة إلي تكوين السائقين المهنيين علي طرق الإسعاف  
  وقانون السير بالتعاون بين الوزارة ومنظمات المجتمع المدني

 
 

بالإضافة إلي الحملات التوعوية علي وسائل الإعلام العمومي  
والخصوصي وكذا وسائط الإتصال بالإضافة لشركات الإتصال  
الهاتفية عن طريق رسائل نصية تحث علي إحترام قانون السير  

 المشتركين  جميع  تصل هواتف
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 النائب  السؤال  القطاع  المكان  الجواب

Tjrs pour l'intervention du député El id relatif 
au volet foncier on peut reconnaître que le 
décret 2010 appliquant la loi foncière 83-127 
renferme bcp d'insuffisance raison pour 
laquelle un comité interministériel où figurent 
les Ministres de l'intérieur, des finances, de 
l'agriculture et de l'urbanisme à été créé sur 
instruction de SEM le PR pour traiter de la 
problématique foncière. 
Dans ce cadre le travail du comité technique 
issu de ce CIM est très avancé dans ce 
processus et un projet de décret est déjà 
soumis par le MA à ce comité. 

 MA Volet foncier El Ide 
M’bareck 
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 2المرفق 

 طرف القطاعات الوزارية وأجوبتها الأسئلة المعدة من 
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REPUBLIQUE ISLAMIQUE DE MAURITANIE                                                                                       الجمهورية الإسلامية الموريتانية 

Honneur-Fraternité-Justice                                                                                                                                                    عدل -إخاء–شرف  

Premier Ministère                                                                                                                                              الوزارة الاولي 

CABINET DU PREMIER MINISTRE                                                                                                                                                                                                             ديوان الوزير الأول     

 

 

 

 2024والخطوط العريضة لبرنامج  2023الأسئلة المتوقعة بعد عرض حصيلة 

 

 

 الجيلاني محمد آب ولد 

 خطاري ولد بيه 

 خديجة منت اسقير 

 احمد ولد السالك  

 با همباتى 
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I. خدمة المواطن يدولة قوية وعصرية ف 
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 الأسئلة   الأجوبة القطاعية
 

 

اعتمادا  ونيحكمفالقضاة إنما  ،الجرائم يمكن أن تثبت بجميع الأدلة الشرعيةالعقوبات يحددها القانون، وبالرغم من أن 
التي يرون أنها صائبة، وتبقى ثنائية درجات التقاضي  ة قانونيالمعتمد على البينات والمثبتات ال ةالشخصي قناعتهمعلى 

تدرس الوقائع وتبت فيها   ،واستخدام الطعون القانونية متاحة لكل لطرف لأجل مراجعة القرار أمام هيئة قضائية أعلى
 طبقا لنفس المعايير. 

لماذا تمت تبرئة كل المشمولين بملف العشرية غير ولد  . 1

العزيز؟ عبد   

لة 
دا

لع
 ا

      

عبد العزيز من كل الأفعال المنسوبة إليه  ذا برء ولدالم. 2

ومصادرة   وتبيض الأموالوادين فقط بالثراء غير الشرعي  

 الممتلكات؟

 

المعني اقترف وقائع مجرمة وتعتبر في الذاكرة الوطنية من أخطر الأفعال، ويعاقب عليها القانون، الذي هو التعبير  
  الأسمى للإرادة الشعبية، ولا أحد فوق القانون، وقد تمت متابعته وفقا للمعايير ذات الصلة ومسطرة إجرائية سليمة،
مع ضمان كافة الحقوق المتعلقة بالدفاع. فالأفعال التي ارتكب ليس تعبير عن الرأي وفقا للضوابط التي تحكم حرية 

، وكل ما يمكن قوله والذي مراحل التقاضيالتعبير، وعلى كل حال لم يتم خرق أي من حقوقه ولكن القضية لا تزال في 
 يجب أن يتحاشى هو محاولة التدخل في سير العدالة أو التأثير على القضاء في اختصاصه. 

 
 
 
 
 
لقد أصدرت بلادنا تشريعات فعالة لضمان عدم إفلات المجرمين من العقاب ولضمان حقوق الضحايا في التعويض في  

المنطقة. وهناك الآن اجتهادات وتطبيقات قضائية نفس الوقت. وأنشأت محاكم متخصصة لا توجد في أي مكان في 
 .واسعة النطاق بشأن المعاملة القضائية للاتجار بالبشر وجرائم الرق

  وتولي الحكومة أهمية كبيرة للقضاء على جميع أشكال الغبن الاجتماعي وعدم المساواة امام القانون. 
. 

تعمل الحكومة على تحيين نظام المحاكم المتخصصة لدعم مهنية القضاة وتوسيع اختصاصها إلى الأشكال المعاصرة  و
 .للاتجار بالأشخاص

ويمكن أن نؤكد انه في الوقت الحالي، لم تقدم امام القضاء اي شكاية أو إبلاغ عن ممارسات استعباد او حتى شبهة 
 .بالشتم الا وتمت متابعتها والتحقيق فيها

آراء أدلي بها   علىلماذا تمت محاكمة النائب محمد بوي . 3

تحت قبة البرلمان في انتهاك سافر للحصانة البرلمانية ولم  

يتابع برلمانيون اخرون ارتكبوا افعال مشابهة بل احيانا  

 أفظع؟

 

 

 

 

 

 

ولم تتم   استرقاقينترزح في دواليب العدالة ملفات ضد . 4

الآن ألا يعد ذلك تشجيعا للممارسات   حتى هؤلاءمعاقبة 

 الاسترقاقية؟

 

يجب ان تكون الإجابة القطاعية بشكل مختصر جدا او علي شكل نقاط مختصرة: ملاحظة  
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 الأسئلة   الأجوبة القطاعية
 

 

 
الجغرافي  تربطنا مصالح مشتركة وعلاقات صداقة وأخوة ضاربة في التاريخ مع دول الجوار، يمليها الواقع 

 .والتاريخ 
 

 .الاتصالات والتنسيق دائمين بين سلطاتنا الإدارية والعسكرية ونظيراتها على الحدود في هذه البلدان
 

الحدود ولم تشهد   التام داخلالجدير بالذكر ان الدولة تحكم قبضتها على عموم التراب الوطني، وتوفر الأمن 
 .الحوزة الترابية أي حادث يهدد الأمن والاستقرار 

 
من جهة اخري تقوم السلطات الإدارية والعسكرية بتحسيس وتوعية المواطنين في الشريط الحدودي بتوخي  

 .الحذر وعدم دخول المناطق التي تدور فيها معارك او خطورة مؤكدة

 
   

يقتل الموريتانيون على الحدود الشمالية 

والجنوبية الشرقية فماذا أعددتم لمواجهة  

 ولحماية الحوزة الترابية ذلك 

 

ع
فا
لد

ا
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 الأسئلة  الأجوبة القطاعية
 

نعم الدولة تعي كل الوعي كافة الأخطار والمخاطر التي يمكن أن تهدد سلامة وأمن واستقرار الوطن   •
والمواطنين وتعمل كافة الأجهزة التابعة لقطاع الداخلية واللامركزية ليل نهار من أجل الوقاية من هذه  

 .المخاطر وتطبيق القانون بكل صرامة على كل المخالفين

 

 :بخصوص وضعية الأجانب المقيمين في موريتانيا •

الوطني بصفة رسمية الا عبر أحدها، وكل شخص  أنشأت موريتانيا نقاط عبور رسمية لا يمكن ولوج التراب  -

يدخل الوطن من خارج نقاط العبور هذه يعتبر مهاجرا غير شرعي وبالتالي يتم إبعاده بصفة تلقائية عند  
 اكتشاف وضعيته، 

ين كانوا أو لاجئين، تتوفر المصالح المعنية على احصائيات دقيقة لكافة  مهاجر الأجانب  احصاء  بخصوص  -

 المقيمين على التراب الوطني ، 

  تم  والعمل والإقامة  المرور  بحرية  تسمح  الآخرين  الشركاء وبعض  الجوار  دول  مع  اتفاقيات  عدة  بلادنا  تربط  -

بلد، تعكف المصالح المختصة على دراسة  لل الحالي  والاجتماعي الاقتصادي  للوضع  مغايرة ظرفية  في  إبرامها
 .الاتفاقيات من أجل ضمان المصالح العليا للبلاد  ومراجعة هذه

   

والسرقة  جرائم القتل والحرابةتتزايد  •

في انواكشوط وبعض مدن الداخل  

ماهي الإجراءات التي ستقومون بها  

 لمحاربة هذه الظواهر.  
هل الدولة واعية بحجم المخاطر   •

المرتبطة بالأعداد الهائلة من  

المهاجرين الأجانب التي أصبحت  

تغرق البلاد، وهل من خطة بديلة  

لإحصائهم بعض أن رفض أكثر من  

في المائة منهم حسب بعض   70

الإحصاءات تصحيح وضعياتهم  

 القانونية. 

ية 
كز

مر
لا
وال

ة 
لي
خ
دا

ال
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 الأسئلة الأجوبة القطاعية 
 

 إلي الولايات المتحدة الأمريكية عبر المكسيك بشكل لافت للانتباه؛   نتزايدت في الآونة الأخيرة هجرة الشباب الموريتانيي •
 ؛ 2023شخص أغلبهم فى سنة  15000وقد بلغ العدد  •

عمل، كما أنهم يساهمون في بعض الأحيان في تعقيد  لا شك أن الوافدين أنفسهم يعيشون واقعا صعبا: سوء ظروف لإقامة وصعوبة الحصول سريعا على  •

 ظروف إقامة المقيمين السابقين هنالك؛ 
جد أي  خفي السلطات الأمريكية قلقها من هذه الظاهرة؛ وقد عبرت عن ذلك مرارا؛ وقررت من جانب واحد، ترحيل المعنيين؛ وهو إجراء أحادي )لا يو لا ت   •

 اتفاق مع الجانب الأمريكي بهذا الخصوص(؛  
 ؛  موقف الحكومة الطبيعي هو أنها لا نستطيع رفض استقبال مواطنيها مهما كانت الأسباب الكامنة وراء ترحيلهم •
 ؛ 2023/ 13/12بتاريخ  38، و 02/11/2023مواطن بتاريخ  65ولحد الآن تم ترحيل  •

بصفة وعلى أية حال، فإن الحكومة تستشعر وضعية هؤلاء الشباب الذين باعوا ممتلكاتهم وممتلكات ذويهم لتحقيق أحلامهم؛ كما تدرك أن تسفيرهم   •

 جماعية يشكل عبئا اجتماعيا واقتصاديا  علي الدولة والمجتمع؛
القطاعات الوطنية المعنية والحكومة حريصة على إيجاد الصيغ المناسبة لاستفادة الشباب المعنيين وأمثالهم من البرامج الاجتماعية الواسعة التي تنفذها  •

 وكالة تشغيل الشباب....( .  –مفوضية الأمن الغذائي   -) تآزر 
•  

 السن التي يكون فيها الموظف مؤهلاً للتقاعد، والتي يستطيع فيها المشغل إحالته إلى التقاعد؛  : هيللتقاعدالقانونية السن  •

 تحكم هذا الأمر إجراءات قانونية تختلف من بلد إلى بلد؛  •

من القانون الأعلى للدولة حرفيا:  "يعين رئيس الجمهورية في الوظائف المدنية والعسكرية"، دون أي تقييد؛ وإن كان الجاري    32بالنسبة لبلادنا، تقول المادة   •

 لة ) الوزراء، السفراء...(،  به العمل عادة هو أن رئيس الجمهورية يستعمل هذا الحق خاصة عندما يتعلق الأمر بالمناصب السامية أو السياسية في الدو

لحكومة بالفعل هنالك نصوص أخرى دون مستوى الدستور بطبيعة الحال، تحدد سن التقاعد التي تطبق على كل سلك من أسلاك الوظيفة العمومية، تسهر ا •

 على تطبيقها تجسيدا لمبادئ الإنصاف وسعيا إلى إفساح المجال الطاقات الشابة للولوج إلى الوظائف العمومية؛  

 وخبرات الكفاءات التي مازالت قادرة على العطاء؛  من تجربةولا يتناقض ذلك بطبيعة الحال مع إيجاد صيغ معينة للاستفادة  •

  جدة، وقنصليتنا تضاف إلى قنصليتنا العامة في    البيضاء،السنة قنصلية عامة في الدار   المنطلق، هذههذا    افتتحنا، منوقد    تعي ذلك،  وجيه: والحكومةسؤال   

 العامة في لا سبلماس.

نقاط تتعلق بوضعية المواطنين  

 المهاجرين غير الشرعيين 

 في الولايات المتحدة الأمريكية 

 

 

بعض رؤساء البعثات  •

الدبلوماسية تجاوز سن التقاعد 

لماذا لم يستفيدوا من حقهم في 

 التقاعد 
 

 

 

 

 

 

فتح سفارات  ملا يتلماذا •

في بعض الدول بها  وقنصليات 

جاليات موريتانية كبيرة 

 وتربطنا بها مصالح هامة 
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تين البعثتين سيتركز  وقدتم تحويل قنصليتينا في غينيا بيساوو والكونغو ابرازافيل إلى سفارتين، تعزيزا للعلاقات الثنائية مع هذين البلدين، لكن جل عمل ها •

 على العمل القنصلي. 

 تغطيتنا القنصلية حيثما تستدعي الضرورة ذلك، والتفكير جار  لتوسيع •

 

يجب ان تكون الإجابة القطاعية بشكل مختصر جدا أو على شكل نقاط مختصرة  ملاحظة :  
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 الأسئلة  الأجوبة القطاعية
 

، وقد تم عرضها وإجازتها من  2020تمت مراجعة وتنقيح النسخة الأخيرة من مشروع القانون التي صادق عليها مجلس الوزراء في  

  مشروع على تنظيم ملتقى تشاور ي واسع لعرض ونقاش    حالياالعمل    جريالعلماء. وي طرف الجهات المختصة، بما في ذلك هيئة  

 للاعتماد مجددا من طرف الحكومة على أن تحال إلى جمعيتكم الموقرة لاحقا للمصادقة. ستقُدم، والجديدةته نسخفي  القانون

 

  قيام ال  على  نص ي  الحالية،مأمورية  لل  جتمعيًام  مشروعًا  أصبح  الذي"    داتيعهت "    الجمهورية  رئيسفخامة    برنامج   أن  إلى  الإشارة  تجدر

 . بشكل نهائي المرحلة الماضية خلفتها التي تضميد كافة الجراحل نوعية بإجراءات 

وعلى كل، فإن الاستراتيجية الوطنية لحقوق الإنسان التي ستصادق عليها الحكومة قريبا، تتضمن إجراءات سيتم اتخاذها لتقييم ما تم 

 . تحقيقه في هذا المجال والعمل على تسوية الملف بشكل نهائي

 

وضعية حقوق الإنسان في البلد، بشهادة الشركاء في التنمية والمتابعين، في تقدم مستمر ولله الحمد. وقد وفر نهج الانفتاح والتشاور، 

الذي أرسى دعائمه فخامة رئيس الجمهورية منذ توليه السلطة، مناخا مناسبا لازدهار العمل الحقوقي. نتائج ذلك مرئية للعيان، ليس  

وهو حصاد جديد لثمار تحسن   MCCن عن أهلية بلادنا للاستفادة من تمويلات مؤسسة تحدي الألفية أو ما يعرف ب  آخرها الإعلا 

 مؤشرات حقوق الإنسان في البلد.

فيما يتعلق بحالة الاسترقاق المزعومة التي ذكرتم، فقد قامت الحكومة، ممثلة في مفوضية حقوق الإنسان، فور علمها بالبلاغ، بإرسال  

بعثة توثيق ومتابعة رفيعة المستوى، للاطلاع عن كثب على حيثيات القضية وتحديد أوجه المساعدة، خاصة فيما يتعلق بحماية حقوق  

كما قامت الحكومة، لأول مرة، بتكليف محامي لتمثيلها في المسطرة القضائية للعب دور الطرف المدني الذي الضحية المزعومة.  

 يخوله لها القانون. 

وبهذه المناسبة، نؤكد على عزم الحكومة على السهر على التطبيق الصارم والفعال للقوانين ذات الصلة، كنا نشدد على ضرورة التزام 

 الحياد إزاء المسطرة القضائية.
 

 

 

إلى أين وصل قانون العنف   ▪

 ضد المرأة والفتاة؛ 
 

 

 

  ماذا عن تسوية بنود الإرث ▪

 الإنساني؛  
 

 

وضع حقوق   نكيف تقييميو  ▪

الأنسان في بلادنا وماذا عن  

  التحقيق المتعلق بحالة

 .  الاسترقاق في ازويرات 
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 الأسئلة   الأجوبة القطاعية
 

 

 
  وتمويلتنفيذ إجراءات مهمة في إطار مكافحة غسيل الأموال بإعداد و  قام البنك المركزي الموريتاني مؤخرًا

 الإرهاب.     
كما عزز البنك المركزي التعاون بين السلطات المختلفة عبر مذكرات تفاهم لتحسين تبادل المعلومات والجهود  

 .المشتركة
أجُريت أيضًا مراجعة شاملة للإجراءات الداخلية في البنك المركزي، بالإضافة إلى تدريبات محددة للمفتشين،  

لضمان تحسين المراقبة والالتزام بمعايير مكافحة غسيل الأموال وتمويل الإرهاب. تركزت المهام التفتيشية  
، بقيادة خبير دولي، بشكل خاص على البنوك ذات التطبيقات البنكية لضمان الالتزام  2023الخاصة في عام 

 .بالمعايير الموضوعة 
   
 

 

التي اتخذتم لمحاربة تبيض الأموال   تماهي الإجراءا

والتلاعب بالعملة الوطنية من طرف أشخاص يجهل  

 .مصدر أموالهم
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 الأسئلة  الأجوبة  

 

يحدد مرسوم  مشروع  إعداد  تم  الوظائف   لقد  تعتبر لائحة  التي  العالية  المسؤوليات  ذات  السامية 

وظائف سياسية تضمن للحكومة ولاء الإدارة ويعين فيها رئيس الجمهورية بواسطة مرسوم موظفين  

 .  وغير موظفين 

داخل الإدارة ويشترط لشغلها معايير مهنية   كما يحدد أيضا لائحة الوظائف ذات الطابع التأطيري 

وموضوعية لا تمس بالطابع التقديري لسلطة التعيين، يتعلق الأمر بالوظائف ذات الطابع الإداري 

 .  أو الفني التي تتطلب مسؤولية عالية للتصور والإدارة والتأطير

هذه الطريقة ستمكن دون شك من تنظيم أمثل للمسار المهني للموظفين الذين يمكن أن يلجوا إلى 

على    يالوظائف السامية للدولة ذات الطابع التأطيري داخل الإدارة كما سيكون لها أثرها الإيجاب 

أداء  تحسين  في  البشرية مما سيساهم  المصادر  لتسيير  دفعا جديدا  وتعطي  العمومية  الإدارة  سير 

 .  الخدمة العمومية

 

 

لقد تم في هذه المأمورية رفع سن التقاعد بثلاث سنوات، كما تم إلغاء الإحالة إلى التقاعد بسبب  

. الاقدمية في الخدمة  
  

 

 

وضعية العمال غير الدائمين هي وضعية شائكة منذ بعض الوقت وقد تم اتخاذ جملة من الإجراءات 

في سبيل حلها بشكل نهائي ومن أهم تلك الإجراءات صرف رواتب المعنيين بانتظام ابتداء من فاتح  

أين وصل قانون تصنيف  •

الوظائف العامة الذي سيحدد 

 الوظائف الفنية والسياسية؟ 
 

 

 

 

 

 

 

  

 هل تنون رفع سن التقاعد؟ •

 

 

 

 

أين وصلت إجراءات ترسيم   •

PNP؟ 
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، كما هو الحال بالنسبة للموظفين، وأصبحوا يستفيدون من المعاش إضافة إلى نظام 2020يناير  

 . التامين الصحي

  

 

تدرك الحكومة مدى عدم ملاءمة المعاش الذي يستفيد منه المتقاعدين مع الظروف المعيشية، ولذلك 

ا ي ة المعاش وتم صرفه شهر فمضاع  اتخاذ جملة من الإجراءات في السنوات الأخيرة، من اهمها   تم

 . أشهرلا من ثلاثة دب 

المعاش بشكل عام وذلك من أجل إدخال التحسينات اللازمة  وتسعى الحكومة إلى مراجعة منظومة  

، 2023، وفي هذا الإطار تم، في سنة  التي ستؤدي إلى زيادة المعاش ليتناسب مع المستوى المعيشي

  016-61إنجاز دراسة تشخيصية لنظام المعاش وتم إعداد مشرع قانون يقضي بمراجعة القانون  

بتاريخ   الإسلامية   1961يناير    30الصادر  الجمهورية  في  المعاشات  صندوق  لنظام  المحدد 

 . الموريتانية 

 

 

 

في   عليها  المتحصل  الشهادات  معادلة  حول  الفني  الراي  إعطاء  في  الشهادات  تقييم  لجنة  تختص 

 . الخارج لكي يتمكن الحاصلون عليها من المشاركة في مسابقات الوظيفة العمومية

ولا يمكن ولوح الوظيفة العمومية إلا عن طريق المسابقة، حيث تعين اللجنة الوطنية للمسابقات لجنة  

تحكيم لكل مسابقة مهمتها الاشراف على تنظيم المسابقة والتدقيق في شهادات المترشحين والتأكد  

 

 

 

 

ماهي خطتكم لتحسين ظروف  •

 المتقاعدين؟ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ؟ معادلة الشهادات  •

 

 

 



 

  

ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  49 

 

 

منها قبل السماح لهم بإجراء المسابقة، وقبل اعلان النتائج النهائية تدقق اللجنة في أصول شهادات 

 .الناجحين

 

 

العديد من الأحكام القضائية الصادر لصالح بعض الموظفين وهي في أغلبها تتعلق بالدمج في  يوجد  

التعليم العالي، وستتم دراستها من طرف المصالح المختصة في وزارة الوظيفة العمومية والعمل 

 . ووزارة التعليم العالي والبحث العلمي من اجل اجاد صيغة تسمح بحل هذه المسألة

 

 

 

 

 ؟ تنفيذ الاحكام القضائية  •
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 الأسئلة  الأجوبة القطاعية
 

 

Dans tous les pays semblables à la Mauritanie, l’IGE est rattachée à la Présidence. Cette 
modification de l’ancrage institutionnel de l’IGE a donné plus de poids à cette institution 
et ceci s’est traduit par de bons résultats.  Cependant, le Premier Ministre est très 
impliqué dans le travail de l’IGE avec lequel des réunions de travail son organisées 
régulièrement pour faciliter son travail et prendre les mesures nécessaires pour 

appliquer les conclusions des rapports de cette institution. 
 

En tant que PM, je ne suis pas au courant de tels cas. Je puis vous assurer que les 
personnes indexées par l’IGE depuis l’élection de son excellence le Président Mohamed 
Ould Ghazouani n’ont pas été nommées. Il semble que certaines personnes indexées 
par l’IGE par le passé sont toujours en poste ou ont été nommées, ceci n’est pas anormal 
dans la mesure où cette institution a été parfois instrumentalisée par les régimes passés. 
Notre objectif est d’en faire une institution crédible et efficace et chaque fois que ses 
rapports ont formellement mis en cause des commis de l’Etat, ceux-ci ont été déchargés 

de leur mission. 
 

L’IGE produit des rapports d’inspection qui n’ont pas de portée juridique et sont destinés 
au Président de la République et au Premier Ministre pour leur permettre de prendre 
les sanctions administratives qui s’imposent et transmettre le cas échéant le dossier à 

la cour des comptes ou au parquet. 
Elle produit aussi des recommandations destinées à l’institution contrôlée pour lui 
permettre d’améliorer le système de gestion. Enfin, nous avons imposé, dans le nouveau 
décret organisant l’IGE, la production d’un rapport annuel. Le rapport portant sur 2022 

et 2023 sortira en février prochain. 
 

 
L’objectif premier du contrôle n’est d’envoyer des gens en prison, mais de préserver les 
biens publics. Au cours de ces missions l’IGE quand elle découvre un préjudice demande 

هل أدى تحويل تبعية المفتشية العامة للدولة إلى رئاسة الجمهورية  •

 إلى تفعيلها أم العكس؛

 

 

 

تشهد التعيينات اعادة تدوير لمفسدين شملتهم تقارير   •

بعض من أدينوا قضائيا   وحتىالمفتشية العامة للدولة  

 الفساد؟  على ألا يعد ذلك وأدا لحرب النظام بالفساد، 

 

 

 

 

 

لماذا لم تنشر تقارير المفتشية العامة للدولة والمفتشية العامة  •

 للمالية؟ 
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à son auteur de le réparer et c’est seulement quand il refuse de le réparer qu’il est 
envoyé à la justice. Une fois le préjudice réparé, le gouvernement prend des sanctions 
contre les fonctionnaires impliqués et contre les opérateurs économiques responsables 
du préjudice. Pour votre information, plusieurs personnes et entreprises ont été 

envoyées à la justice et certaines ont passé plusieurs mois en prison.  
 
 

Concernant le choix des inspecteurs, ils sont nommés comme tous les responsables de 
l’administration. Nous avons introduit dans le nouveau décret de 2022 des critères 

minimaux pour les différentes catégories d’inspecteurs. 
Un inspecteur d’Etat doit avoir un bac+5 et au moins 10 ans d’expérience ou 15 ans 

d’expérience probante s’il a un autre niveau. 
Un inspecteur d’Etat adjoint doit avoir au moins un bac+5 et 5 ans d’expérience et un 

vérificateur doit avoir au moins un bac+5. 
 

Pour ce qui est du nombre, je crois que quelque soit le nombre d’inspecteurs que nous 
aurons, il sera toujours insuffisant tant les mentalités n’ont pas changé. 

L’objectif n’est pas de mettre un inspecteur derrière chaque gestionnaire. Nous avons 
adopté une nouvelle stratégie de lutte contre la corruption qui viendra compléter les 
rôles des organes de contrôle par un important volet préventif d’éducation et de 
sensibilisation en collaboration avec tus les acteurs publics, privés et de la société civile. 
Nous travaillons aussi pour optimiser notre système de contrôle en renforçant la 
collaboration entre tous les organes de contrôles (cour des comptes, IGE ; IGF et 

inspections internes). 
Je saisis cette opportunité pour vous rappeler aussi l’important rôle que doit jouer votre 

auguste assemblée dans ce domaine. 
 
 

للدولة استرجعت  العامةالمفتشية  مأخرا: اننسب لفخامة الرئيس  •

الفساد  على أحد لما ذا لم يسجن  قديمة  ةمليار أوقي ٩  علىما يربوا 

يعد هذا حماية للمفسدين واستهدافا لولد    العزير؟ ألاغير ولد عبد 

 عبد العزيز؟ 

 

 

 

 

 

 

 

 

على أي أساس اختير المفتشون العامون للدولة وهل ترون أن   •

 . عددهم الآن يكفي للقيام بما هو مطلوب منهم

 

يجب ان تكون الإجابة القطاعية بشكل مختصر جدا او علي شكل نقاط مختصرة: ملاحظة  
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 الأسئلة  الأجوبة القطاعية
 

 

طبقا للقوانين والنظم المعمول بها، وخاصة الأحكام    لقد قامت محكمة الحسابات.1

القانون في  رقم    الواردة  بتاريخ    2018/032النظامي   2018يوليو    20الصادر 

الحسابات بمحكمة  له  المتعلق  المطبقة  العامة   والنصوص  السنوية  تقاريرها  بنشر 

 ؛ 2023وذلك خلال شهر أكتوبر  2021ـ   2020ـ  2019: للسنوات

التقرير المتعلق بمشروع قانون التسوية والتصريح العام   نجازإب  المحكمة  كما قامت

لسنة   المحروقات  لعائدات  الوطني  الصندوق  وتدقيق  وتقديمه   2022بالمطابقة، 

  في وضعية نظامية حاليا  تعتبر  أن محكمة الحسابات    ومن الجدير بالذكر  ،للبرلمان

ب يتعلق  أن  إنجازفيما  التسوية، حيث  بقوانين  المتعلقة  الأجهزة    هاالتقارير  بين  من 

 ؛ ن التسويةوانيق  تقارير    العليا للرقابة القلائل التي لا يوجد لديها أي تأخر في إعداد

 ؛ 2022لسنة  المحكمة بصدد إنجاز تقريرها  السنوي العام  و

 2018/032القانون النظامي رقم    من  67فقد نصت المادة    2023أما بالنسبة لسنة  

في فقرتها الثالثة على    المتعلق بمحكمة الحسابات  2018يوليو    20الصادر بتاريخ  

التقرير السنوي للمحكمة إلى رئيس الجمهورية من طرف رئيس محكمة   يسلم"أنه

 ". الحسابات قبل انتهاء السنة المالية الموالية لسنة التسيير المعنية 

 
 2023  المنصرمالرقابي السنوي لمحكمة الحسابات للعام    النشاط  برنامج  لقد شمل.  2

مجموعه رقابية    27  ما  برقابة  جديدة  مهمة  منتتعلق  عدد  القطاعات   أهم  تسيير 

 .الحكومية والهيئات والمؤسسات العمومية والمشاريع التنموية المستقلة

 

هي.  3 الحسابات  ا  محكمة  على  بالرقابة  المكلفة  المستقلة  العليا  لأموال الهيئة 

النظامي المتعلق   وتتمتع باستقلالية مضمونة بموجب الدستور  والقانون  العمومية

بالتنسيق مع المحكمة بحيث تنص    يلزم القانون هيئات الرقابية المالية الأخرى  بها، و

 2018يوليو    20الصادر بتاريخ    2018/032القانون النظامي رقم  من    21المادة  

ترسل تلقائيا إلى المحكمة "في فقرتها الثانية على أنه    المتعلق بمحكمة الحسابات

 ". برامج النشاط السنوي لهيئات الرقابة الأخرى المكلفة برقابة الأموال العمومية

  و 2022ـــ  2021 ـــ 2020لماذا لا يتم نشر تقارير محكمة الحسابات  .1

 ؟  2023
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 وماهي أهم المؤسسات التي فتشتها المحكمة ؟  .2
 

  

 

    تنسيق الجهود بين مؤسسات الرقابة المالية؟  ملماذا لا يت  .3
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 الأسئلة الأجوبة القطاعية 
 

 

 :شهد الحج تحسنا غير مسبوق شهد به الحجاج وأشادوا، وتجلى ذلك في نقاط أبرزها

مكة مع مسافة مناسبة وفي   وراقية فيالسكن في فنادق راقية وقريبة جدا من الحرم في المدينة المنورة، -  

 .منطقة راقية

 .الإعاشة الجيدة والوافرة-  

    الباصات المتميزة، مع نظام الرد الواحد، بدل نظام الردين-   

   التنظيم الممتاز وربط الحجاج بمؤطريهم ومسؤوليهم -  

 :الاتفاق مع شركة الطيران الناقلة على فترة إقامة مناسبة للحجاج تضمن  -

 .إقامة صلاة الأربعين في المسجد النبوي  - 1

 .البدء في الرجوع للبلاد مباشرةً بعد انتهاء موسم الحج - 2

 

منشأة ومدعومة   تتكفل الوزارة برواتب    ن ما بي   2024سنة    1402  إلى  2019سنة  محظرة    60عدد من    انتقل 

 2019سنة    241، كما انتقل عدد المحاظر التقليدية المدعومة من  الشيوخ القائمين عليها وتأجير مقراتها عند الحاجة

 .  محظرة 108أي بزيادة  2023سنة  349إلى 

ماهي خطتكم لإنجاح   ▪

موسم الحج هذ العام في  

ظل تخفيف الإجراءات 

من طرف المملكة  

 العربية السعودية؛  
 

 

 

 

 

كم عدد المحاظر  

 النموذجية  
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II .     طريق التطور   وماضي فياقتصاد سريع التكيف 
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  الأسئلة الأجوبة القطاعية 
مليون دولار أي ما يمثل نسبة   107المبالغ المعبئة من طرف خلية تنمية مشاريع وبرامج الحوض الشرقي ما يناهز وصل حجم 

مشروعا أساسيا لدعم مختلف أوجه التنمية في جميع مناطق ولاية  18% من مجمل التعهدات، حيث تغطي هذه التمويلات  90

 : و تشمل المشاريع القطاعات التالية الحوض الشرقي

( دعم  1(البيئية ،  )1(  اللامركزية ،)3( المياه ، )3( دعم العدالة،  )1( التنمية الحيوانية،  )2الزراعة و الأمن الغذائي،) (1)

  (مشروع دعم القطاعات 5( الصحة،  ) 1التشغيل الريفي، )

وتنسيق تنفيذه مع القطاعات الحكومية المعنية والغلاف  2024تقوم الخلية حاليا بمتابعة لبرنامج الخاص للحوض الشرقي 

في إطار مشاريع الطاولة   2024التحضير لإطلاق مشاريع أخرى في  ،جديدةأوقية المالي الإجمالي لهذا البرنامج هو مليار 

 الإجراءات جارية من أجل تحويل الخلية إلى وكالة جهوية لكي تباشر تنفيذ المشاريع محليا  المستديرة

تمت مراجعة الخطر المرتبط بالاستدانة من مرتفع إلى معتدل. ويقدر   منذ أنكبير،  بلادنا بشكلاستدامة مديونية  لقد تحسنت

% من الناتج المحلي الإجمالي ويرجع ذلك الي الجهود الكبيرة التي قامت بها الحكومة في 42المستوى الحالي للمديونية بنحو 

تشكل هاجسا وتحدي كبير للاقتصادي   مرتفعة ظلتهذا المجال بعد أن وصل حجم المديونية في السنوات الأخيرة الي مستويات 

 .الوطني

 .بانتظاميولي رئيس الجمهورية والحكومة أهمية كبيرة لتنفيذ المشاريع التنموية ويتابعان وضعيتها  

 :ولمنع تعثر المشاريع، سنقوم بتعزيز نظام مراقبة التنفيذ الحالي ليمكن من اكتشاف الصعوبات واستباقها من خلال ما يلي

إنشاء ووضع آلية ، على مستوى وزارة الاقتصاد والتنمية المستدامة لمتابعة محفظة المشاريع مع تعيين مسؤولين  -

متخصصين قطاعيين على مستوى مديرية الإشراف على المشاريع، يكونون مكلفين، من بين أمور أخرى، بدعم المنسقين في  

  .تنفيذ المشاريع

الأولى. ومن شأن ذلك أن يمكن من  المستدامة والوزارةمواءمة الأنظمة المعمول بها في كل من وزارة الاقتصاد و التنمية   -

  والتنمية المستدامة،إنتاج نظام بيانات موحد يأخذ بعين الاعتبار احتياجات الهياكل المعنية )الوزارة الاولى، وزارة الاقتصاد 

 .القطاعات الوزارية، والشركاء الفنيين والماليين(

عقد اجتماعات منتظمة بين وزارة الاقتصاد والتنمية المستدامة واللجان القطاعية من أجل مراقبة وثيقة وعن قرب للتنفيذ   -

الفعلي من طرف القطاعات الوزارية والإبلاغ عن المعوقات والحلول المقدمة للمشاكل التي تمت مواجهتها وذلك من أجل إثراء  

 .تقرير المتابعة

إلى أين وصل مشروع  

تنمية ولاية الحوض  

 الشرقي

  

  

 

 

المديونية   حجم  هو  ما 

عن   وماذا  الحقيقي 

استراتيجيتكم في التخفيف  

 من أعبائها؛ 

 

 عن الإجراءات ماذا 

لتنفيذ المشاريع  المتخذة 

  . المتعثرة
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إنشاء هياكل فنية مركزية في كافة الإدارات الوزارية وتمكينها بحيث تكون مسؤولة عن التخطيط والمتابعة والتقييم، تكون    -

 .مسؤولة أيضا عن تنفيذ المشاريع

يجب ان تكون الإجابة القطاعية بشكل مختصر جدا او علي شكل نقاط مختصرة: ملاحظة  
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 الأجوبة الأسئلة 
رقابة   مؤسسة  تنجح  لم  لماذا 

جماح جودة   كبح  ي 
فن الأغذية 

 انتشار المواد المغشوشة 

 

ة يتعلق معظمها بتوفب  البنن التحتية  ي جهودا كثب 
ي والحيوانن تتطلب مهمة الرقابة الصحية على الأغذية الموجهة للاستهلاك البشر

ي وأيضا  ي والآ  الفنية اللازمة لعمليات التحليل المخبر ي تمثل العمود الفقري لأشظة    ليات اللازمةتوفب  الكادر البشر
تقييم المخاطر والن 

 . ي عمليات التفتيش الصحي
 والمرتكز الأول فن

ي الوقت الحالي على الاختبارات
ي   التجريبية النهائية  وتعكف المصالح الفنية للوكالة فن

ي والكيميان 
يان  ن ين للتحليل الفب  لمعدات مختبر

للأغذية ي  المكرونر التحضب  كما    وأيضا  مجال   ءلبد   يتم  ي 
فن بها  المعمول  الدولية  للمواصفات  مع  ات  المختبر لهذه  تكييف  عمليات 

 الاعتماد. 
اتيجية عمل سيتم من خلالها تحديد   ي وضع اسب 

ع الوكالة الان فن ي المعابر آأيضا تشر
ليات للتفتيش الصحي على الواردات من الأغذية فن

ي النقاط الحساسة 
 الأخرى، الحدودية وفن

اتيجية عمل تتكيف مع احتياجات الوضع الحالي على ان يستمر العطاء إلذا فانه يمكننا القول   ي تطبيق اسب 
ن الوكالة ستبدأ فعليا فن

ي اقرب 
وير واخطاء التصنيع فن ن ي من خطر الغش والب 

 . الآجالبشكل يضمن سلامة المستهلك الموريتانن

 

الكركرات  معبر  مشكلة  ماهي 
 ولماذا تتكرر هذه المشكلة دائما

 

ي 
ة للتعريفة الجمركية على بعض الخضن : الجزر، اللفت،  كلو   الكركرات معبر  لا توجد مشكلة فن ي الأمر هو أنه مع الزيادة الأخب 

ما فن
ن يناير و نهاية أبريل من أجل حماية الزراعة المحلية ة ما بي 

ي الشاحنات بقوا عدة  فإن    البطاطس، البصل و الكرنب، للفب 
بعض سائف 

ن المغرب وموريتانيا   ن  أيام على الحدود بي  تمت المصادقة  على الرغم من أنه    عدم القدرة على دفع الرسوم الجمركية المطلوبةمدعي 
ي قانون المالية

 . وقد رجعت الأمور على كانت عليه بعد أن تفهموا طبيعة الإجراءات 2023 المعدل على هذه الزيادة فن

 

رون ارتفاع   كيف تتر
 الأسعار؟ 
 

ن الاستقرار والانخفاض، طيلة سنة بصفة عامة تراوحت أسعار  ، بالنسبة  2022مقارنة بسنة  2023المواد الأساسية الاستهلاكية بي 
ي السكر والأرز 

ن شهدتا ارتفاعا للأسباب التالية:  المستورد  لجل المواد الأساسية المستهلكة محليا باستثناء مادن   اللتي 

 السكر  ❖
السكر    سجلت  أنحاء  ارتفاعا  أسعار  ي جميع 

عام  فن منذ  مستوى مسجل  أعلى  إل  لتصل  انخفاض  2011العالم  إل  ذلك  ويرجع   ،
ي  
ي وثالث أكبر مصدرين للسكر فن

ي الهند وتايلاند، ثانن
الإمدادات العالمية بعد أن أصن الطقس الجاف بشكل غب  معتاد بالمحاصيل فن

 .العالم
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ي إنتاج الوقود الحيوي كالإيثانولكما 
ايد فن ن ات المناخية كالجفاف  يستخدم السكر بشكل مب  هذا بالإضافة إل تأثر انتاجه ببعض التغب 

ي مناطق أخرى، وقد تسبب هذا كله  
ي بعض المناطق والفيضانات فن

ي انخفاض احتياطه    فن
منذ عام ى  إل أدنن مستو   العالمي مما فن

2009. 
 .2024أواخر عام قد تستمر هذه الوضعية حن  و 
 

 الأرز  ❖
ي مادة الأرز ولا يتأثر بتقلبات الأسواق العالمية إلا بالنسبة للأرز بداية تجدر الإشارة إل أن  

ة فن ي بنسبة كبب 
بلدنا حقق الاكتفاء الذان 

 المستورد الذي يمثل نسبة تموين ضئيلة. 
ة بصفة أسباب رئيسية ساهمت  تقديم خمسةيمكن وعموما،  ة  و أمباشر ي ارتفاع سعر غب  مباشر

 :عالميا الأرز  فن
خرى تصدير الأرز،  (1

ُ
 حظر الهند ودول أ

 سوء الأحوال الجوية والجفاف،  (2
،   تفاق تصدير الحبوبا عدم تجديد (3 ي

ي يوليو الماضن
 عبر البحر الأسود بعد انتهاء صلاحيته فن

 ،وكرانيا لأشكوى روسيا من أن القيود والعقوبات المفروضة عليها على خلفية غزوها  (4
اد والتخزين  (5  . التهافت على الاستب 

ورية  ي البلد حافظت على وفرة كل المواد الاستهلاكية ولم تسجل نقصا لأي من المواد الضن
وعلى العموم فإن أسواق المواد الغذائية فن

  .  رغم ما يعيشه العالم وحافظت أسعار هذه المواد على مستويات مقبولة مقارنة بما شهدته أسعارها على المستوى العالمي
 

https://www.alaraby.co.uk/tag/%D8%A7%D8%AA%D9%81%D8%A7%D9%82-%D8%A7%D9%84%D8%AD%D8%A8%D9%88%D8%A8
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 الأسئلة  الأجوبة القطاعية
 

سنوات ويعتبر هذا الارتفاع مؤشر    ظرف اربع % في    24الى  10لقد ارتفع مستوى تغطية الحاجيات من الخضروات من  

على نجاعة السياسة المتبعة في هذا الاطار لأننا تجاوزنا ضعف ما حصلنا عليه في هذا المجال منذ الاستقلال الوطني  
   2019حتى 

 
ما مكن    وهو طن    394658انتاج اجمالي من الأرز يقدر ب    فيما يلي :    2023-2022تتلخص حصيلة الحملة الزراعية  

  ، 2019  -2020٪  82  س مقابل  2023-   2022موسم    الأرز في٪ من الاحتياجات الوطنية من  89  من تغطية ما بزيد على  

التقليدية   الإنتاج من كما وصل   الحاجيات  42طن مكنت من تغطية    146906  الحبوب    35الوطنية مقارنة مع  ٪ من 

من الحاجيات    59  نسبة ٪يمثل    اطن من التمور وهو م  59000يزيد على    تم إنتاج ما وبفضل هذه الجهود أيضا   .٪2019

هذا وقد    .2019٪  10  الخضروات مقابل ٪ من   24نسبة  من التمور كما وصلت تغطية الحاجيات من الخضروات الى 

هكتارا وهي أعلى مساحة قد تم زرعها في    44063بلغت المساحات المزروعة في الحملة الخريفية للأرز هذا الخريف  

    الحملات الزراعية المنصرمة وتجري الان المسوحات لتحديد معدل الإنتاجية .
 

ما زالت الدولة تشتري الأرز لمختلف البرامج الاجتماعية كل ما حصل انها لم تعد تشتري الأرز الخام بل تشتريه مقشرا  
وكان لهذا الاجراء اثره الإيجابي على الرفع من جود الأرز الوطني حيث اصبح اكثر تنافسية واصبح المزارع يعتبر  

الكثير الى الرجوع لزراعة الأرز حيث اصبحنا نوشك على بلوغ الاكتفاء  عملية الإنتاج ذا مردود اقتصادي وهو ما دفع ب
 من الإنتاج السنوي  .   20الذاتي من هذه المادة الاستراتيجية وتمثل الكمية الموجهة للبرامج الاجتماعية ما يناهز ٪ 

 
قامت الدولة باتخاذ جملة من الإجراءات من شأنها التخفيف من تكاليف الإنتاج من أهمها كهربة مناطق الإنتاج ، وفك  

 العزلة ومكافحة الآفات الزراعية  وصيانة وتنظيف المحاور المائية  وحماية المنتج الوطني .  
 
 

يعتبر القمح سلعة استراتيجية لم يكن فيما سبق في الدورة الزراعية والى عهد قريب غائبا عن المسطرة الفنية لعدو توفر  
بذور من هذا المحصول يمكن ان توفر انتاج ذا مردودية اقتصادية. وبعد إجراء سلسلة من التجارب بشراكة مع هيئات  

لى هذا الأساس هناك دراسات متقدمة لتأهيل مساحات معتبرة سيخصص  بحث دولية حصلنا على نتائج بحثية مشجعة . ع
 جزء منها للبدء الفعلي في انتاج هذا المنتج . 

 

هل فشلت الدولة  

في تحقيق الأمن 

الغذائي في مجال 

 .الخضروات 

 

ماهي حصيلة  

الحملة الزراعية  

الموسمية التي 

بادرت الدولة 

بإطلاقها من  

 . تامشكط
 

لماذا توقفت الدولة 

عن شراء  

محصول  

المزارعين في  

 . السنوات الأخيرة
 

ما هي الإجراءات 

المتبعة لتخفيف  

تكاليف الإنتاج  

وجعل المحاصيل  

الزراعية أكثر  

 تنافسية  

 

  
عة 

را
لز

 ا
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لقد عرف هذا المشروع بعض التعثر يرجع في الأساس الى دراسات الجدوى التي تأخذ بعين الاعتبار بعض المعطيات  
الأساسية لتقييم مردوديته . على هذا الأساس تمت إعادة هذه الدراسة وسيتم ترويجه للإنجاز عبر الشراكة العمومية  

 الخصوصية . 
 
 

لقد تم اختيار مكتب دراسات  ذا خبرة في هذا المجال  وذلك حسب النظم المعمول بها  وسيباشر هذا المكتب   إعداد 
 الدراسة  التي ستعرض مخرجاتها   على الحكومة للبدء في وضع الالية المقترحة .  

 
 
 
 

تقنيا لدعم طواقم الارشاد    85لقد تم تعزيز قدرات المندوبيات الجهوية بزيادة المخصصات المالية و ايفاد ما يزيد على  

باكتتاب   القطاع  قام  المندوبيات الجهوية كما  المجالات ذات الصلة بالإنتاج    45على مستوى جميع  مهندسا وتقنيا في 

وسائل التنقل من سيارات رباعية الدفع ودراجات نارية للقيام بمهامهم على  الزراعي. وتم  أيضا تزويد الطواقم الفنية ب
 أحسن وجه .  

 

لماذا لم نتقدم في   

 زراعة القمح 

 

 

هل حصل تقدم 

في مشروع انتاج  

 السكر 

 

ماهي الإجراءات  

المتخذة لوضع  

الية تمويل تلبي  

متطلبات القطاع  

 الزراعي

  

ما هي الإجراءات 

التي اتخذت 

الحكومة من أجل  

دعم الارشاد  

 الزراعي 
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 الأسئلة  الأجوبة القطاعية
 

 

ــة والمحدثــة التــي يمكــن أن تعــزز عمليــة اتخــاذ القــرار والتخطــيط  ــة الحيوانيــة مــن نقــص واضــح فــي المعلومــات الدقيق ــاني قطــاع التنمي يع

والمتابعـــة والتقيـــيم لتجـــراءات المترتبـــة عليهـــا  و باســـتثناء بعـــض محـــاولات إجـــراء اســـتطلاعات محـــدودة المـــدى حـــول الثـــروة الحيوانيـــة 

والاســتناد إلــى حمــلات التطعــيم الوطنيــة أو تقــديرات البيانــات عــن الثــروة الحيوانيــة، لــم يــتم إجــراء أي عمليــة إحصــائية موضــوعية ذات 

 مدى واسع في قطاع الثروة الحيوانية. وبالتالي، فإن البيانات المتاحة حالياً غير دقيقة.

ــولى الوكالــة   ــة وتت ــروة الحيواني ــام للث ــاء ع ــام بإحص ــل القي ــن اج ــادية م ــؤون الاقتص ــع وزارة الش ــة م ــوزارة اتفاقي ــت ال ــار وقع ــذ الإط ــي ه وف

ــة ــذه العملي ــذ ه ــديمغرافي والاقتصــادي تنفي ــل ال ــة لتحصــاء والتحلي ــي  الوطني ــا ف ــا عالمي ــر مرجع ــي تعتب ــة الت ــة والزراع ــة الأغذي ــل منظم وتتكف

تجريبــي و  قــد تــم اجــراء احصــاءدعم التقنــي. تــم اعــداد المنهجيــة والخــرائط وأليــات جمــع المعلومــات ووضــع خطــة تحسيســية وبال ــ هــذ المجــال

 .   سيتم اجراء عملية التعداد العام في هذا العام بحول الله

ــا واســتراتيجيا  ــاملا حيوي ــر ع ــبلاد. وتعتب ــي ال ــال ف ــذا المج ــي ه ــد ف ــومي الوحي ــة المصــنع العم ــان بالنعم ــة لمنتجــات الألب ــد الشــركة الموريتاني تع

ــم  ــث ل ــة حي ــة الحــوض الشــرقي بشــكل خــاص.  انلا أنهــا واجهــت عــدة صــعوبات فني ــبلاد بشــكل عــام وولاي ــة فــي ال ــروة الحيواني ــة قطــاع الث لتنمي

ــد  ــي تزوي ــين ف ــدم اســتدامة المنم ــة كع ــق خارجي ــذالك عوائ ــدة، و ك ــل الم ــب طوي ــاج الحلي ــن تشــغيل ســوى خــط اننت ــذ نشــأته م ــتمكن المصــنع من ي

 المصنع بالحليب مما أدى انلى توقف الإنتاج منذ أكثر من عام. 

وفــي إطــار إعــادة تأهيــل هــذه الشــركة وتــأمين اســتمرار دورهــا الاقتصــادي والاجتمــاعي، قامــت وزارة التنميــة الحيوانيــة بعــدة مجهــودات 

 أهمها:

ــات   ــة لتشــخيص المتطلب ــل القطــاع بالدراســة الجاري ــا مــن خــلال تكف ــة فعلي ــدأت هــذه العملي ــث ب ــا، حي ــا ومالي ــة الشــركة إداري إعــادة هيكل

 الفنية والمالية لذلك التأهيل.

 تزويد المصنع بخط انتاج جديد للحليب المبستر، 

 تسوية وضعية العمال والموردين، وتأمين تغطية التكاليف الثابتة للشركة من خلال برمجتها ضمن ميزانية القطاع السنوية. 

 ومن المقرر اننتهاء عملية تأهيل المصنع وإعادة تشغيله في أفق مايو أو يونيو القادم.

 وبالنسبة انلى ضمان رفع مستوى إنتاج البلاد من الألبان يعمل القطاع على جملة من الانجراءات والأنشطة منها: 

 اننشاء مزارع نموذجية، 

 بناء المزيد من مراكز تجميع الألبان، 

 زراعة الأعلاف، 

 التحسين الوراثي، 

ــاعة  ــد الس ــت ح ــان بلغ ــاء مصــانع ل لب ــي إنش ــاص ف ــاع الخ ــار للقط ــود الجب ــك المجه ــى ذل ــوالي %  12يضــاف ال ــت ح ــة قط  30مصــنعا بإنتاجي

 من حاجيت الوطن من منتجات الالبان.

 

  

أين وصل إحصاء الثروة   .1

 . الحيوانية
 

 

 

 

 

 

لماذا لم تنجح تجربة مصانع   .2

الألبان العمومية في خفض  

فاتورة استيراد الألبان من  

 الخارج
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، إضافة إلى 2023على الرغم من البداية المبكرة لموسم الامطار هذه السنة، فقد شهد فترات توقف طويلة خلال شهر أغسطس 

النقص الملحوظ في الامطار في العديد من المناطق الزراعية والرعوية في البلاد، خاصة على مستوى ولايتي الحوضين، وولاية  

 لعصابة و الولايات الشمالية. 

و من أجل التصدي لهذه الوضعية و مواجهة نقص المراعي المتوقع هذه السنة، تم انشاء لجنة وزارية ولجنة فنية من اجل اعداد 

خطة عمل للتدخل، تهدف هذه الخطة الى تغطية النقص الحاصل في اعلاف الحيوانات، و تنظيم السوق والمساهمة في الحفاظ 

 على الحالة الصحية لقطعان الماشية. و قد قامت اللجنة الفنية بتقدير الاحتياجات العلفية خلال فترة الصيف على النحو التالي: 

 المركبة ) ركل (  الماشية  طن من اعلاف 25.000 ✓

 طن من القمح.  25.000 ✓

كما تتضمن خطة التدخل مكونة خاصة بالصحة الحيوانية  تهدف إلى تطعيم الحيوانات ضد الأمراض الاكثر انتشارا و علاجها ،  

،   محطة رعوية في المناطق التي تتوفر على المراعي مع نقص لنقاط المياه 25و اخرى خاصة بالمياه الرعوية تتضمن إنشاء 

2024نت اصلا من ضمن برنامج الوزرة لعام  امحطة رعوية أخرى ك 75زيادة على      

طــن يــتم بيعهــا حاليــا لصــالح  5000وأخيــرًا، يجــدر بالــذكر أن هنــاك كميــات متبقيــة مــن خطــة التــدخل للعــام الماضــي قــدرها 

 المنمين

 

 

 

 

 

 

 

ماذا أعددتم لمواجهة نقص المراعي 3.

 . المتوقع هذه السنة
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  الأسئلة الأجوبة القطاعية 

 معالجة ملف مراقبي خفر السواحل الموريتانية في مرحلته الأخيرة حيث: 

في   • تقويمها  تم  وقد  العمل،  مواصلة  في  ترغب  فئة  اختيارهم:  فئتين حسب  إلى  المراقبين  تقسيم  تم 

مستوياتهم، وفئة اختارت الفصل الطوعي، وقد تم احتساب حقوقهم المترتبة  الأكاديمية البحرية لتحديد  

 على ذلك، 

وبعد ذلك، تم فتح الباب لمدة أسبوعين لاستقبال ملفات المراقبين المتغيبين عن التسجيل في المراحل   •

هذه  دراسة  اللجنة  استكملت  وقد  حقوقهم،  حساب  في  الطاعنين  المراقبين  ملفات  ومعالجة  الأولى، 

 الملفات وتمت إحالتها كذلك لخفر السواحل لاتخاذ الإجراءات اللازمة. 

وبعد دراسة ملفات الفئتين، أحيلت لوائحهم إلى محاسبة خفر السواحل للتأكد من صحة الفترة المحتسبة   •

ثم الشروع في تسديد حقوق العمال المفصولين واستقبال المراقبين الراغبين في المواصلة وتصحيح 

 وضعيتهم الإدارية والمالية.

 لماذا لم يتم حل مشكلة عمال خفر السواحل حتى الآن؟

ي
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 لمواجهة التلوث البيئي الذي قد ينتج عن مصانع موكا في نواذيبو: 

السهر على تطبيق مختلف بنود دفتر الالتزامات خصوصا فيما يتعلق باحترام البيئة )مصدر التموين،   •

 لتخفيف الانبعاثات النتنة، معالجة مخلفات المياه(مصفاة 

 في نواكشوط ؛   14في نواذيبو و  30منها  44عدد مصانع دقيق السمك  •

 معلقة لعدم احترام دفتر الالتزامات  8مصنعا تزاول عملها، و   36من بنيها  •

 تعليق اعتماد عدة مصانع لدقيق السمك، لعدم احترامها لدفتر الالتزامات •

تقييم التأثير البيئي للمصانع تمشيا مع مقترحات دراسة التأثير البيئي المقدمة في ملف الاعتماد، بعد  •

 مصادّقة الوزارة المكلفة بالبيئة عليها، وتشمل مخططا للمحافظة على البيئة 

البيئية   • المعايير  باحترام  يخص  فيما  المصانع  التزامات  بمتابعة  منتظمة،  بصورة  الصيد  قطاع  يقوم 

 والتخلص من النفايات 

الاستهلاك   • إلى  وتوجيهها  تثمينها  إلى  سعيا  السمك  دقيق  إلى  الموجهة  للكميات  أقصى  تحديد سقف 

 البشري

 

ماهي سياستكم التي ستواجهون بها مشكلة التلوث التي 

 سببتها مصانع موكا في نواذيبو؟ 
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 امتيازات، نذكر من بينها: يستفيد العاملون الوطنيون في قطاع الصيد من عدة  .1

 حصر الصيد التقليدي على المواطنين  –

ألف أوقية مقابل حق الولوج لثلاثة امتيازات )رأسيات    5,5)  امتيازات هامة على مستوى حق الولوج  –

 الأرجل، أسماك القاع، والأسماك السطحية(

 الاستفادة من حصة إجمالية من مختلف العيّنات  –

 تخفيض الرسوم على الكميات المصدّرة  –

 الاستفادة من إعفاءات على مستوى البنزين  –

 فيما يخص أسماك السطح الشاطئي )السفن العاملة بالشباك الدائري غير المجسّرة .2

(Pêche côtière piroguière utilisant la senne tournante)  : 

 بالنسبة لأسماك السطح، يسدد المواطنون مبلغا رمزيا مقابل حق الولوج وضريبة الرقابة البحرية  –

خلافا ل سطول الوطني   ،منطقة صيد شاطئي محدودة في الجنوب  فييسمح ل سطول السينغالي بالصيد   –

 الشاطئي الذي يعمل على كامل منطقة الصيد الشاطئي.

استفاد الصيادون السينغاليون العاملون في إطار اتفاقية الشراكة بين البلدين من إعفاء خلال سنوات   –

فرض دفع حق الولوج على الصيادين ، تم  2023في يوليو    البروتوكول  تجديد، وبعد  2022و  2021

% من الكميات المصطادة  6القيام بتفريغ نسبة  السينغاليين كما هو الحال بالنسبة للموريتانيين. وكذا  

 بالأسماكلتموين السوق المحلي 

حوالي   فيه  يعمل  التقليدي  مواطن    80الصيد  ألف 

نفس   من  الأقل  على  يستفيدون  لا  لماذا  موريتاني، 

التقليديون  الصيادون  منها  يستفيد  التي  التسهيلات 

 السنغاليون في بلادنا؟ 

 السفن التي غادرت المياه الموريتانية هي: 

 سفن كانت تعمل في إطار عقود استئجار بهيكل عار من طرف بعض الفاعلين الوطنيين، •

صيد أسماك السطح الصغيرة بكميات هائلة وتفريغها في وضعية غير صحية  موجهة في الأساس إلى   •

 لا تصلح إلا لدقيق السمك،

المناطق وتشجيع  التي تتضمن على وجه الخصوص تحديد  وبعد تطبيق خطة استصلاح الأسماك السطحية، 

تفريغ كميات معتبرة صالحة للاستهلاك البشري للمساهمة في تموين الأسواق المحلية وتعزيز الأمن الغذائي، 

نه ضياع حقوق العاملين على بدأ البعض منهم في إلغاء الاتفاق أو حتى الهروب في بعض الأحيان، مما نتج ع

 سفن.  ثلاثمتن 

وقد تمت تسوية وضعية طواقم هذه السفن وتسديد حقوقهم بالتعاون بين الوزارة والولاية وملاك السفن   •

 باستثناء أربعة عمال لم يحضروا أمام ممثل مالك السفينة لاستلام حقوقهم؛ 

السفن التي غادرت المياه الموريتانية ومشاكل طواقم  

 هذه السفن  
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، القاضي بإلزام المؤجر  2023  دجمبر   06الصادر بتاريخ    1161وقد تم مؤخرا، إصدار المقرر رقم   •

 مسبقا بضمانة مصرفية تغطي مستحقات عمال السفينة لمدة ثلاثة أشهر وحقوقهم الكاملة.

 24بتاريخ  150إنشاء وكالة تنمية الصيد واستزراع الأسماك في المياه القارية بموجب المرسوم رقم  •

 تمشيا مع خطاب فخامة رئيس الجمهورية بتامشكط؛  2022اكتوبر  

فاعلين   • صيادين،  )بلديات،  المحليين  الفاعلين  كافة  لتشمل  المائية  المسطحات  لتسيير  آليات  وضع 

 اقتصاديين آخرين، إلخ.(؛

 تعزيز إنتاج الأسماك في المسطحات المائية  •

 صيادين، محوّلات، بائعات للسمك؛ تمهين الفاعلين في المسطحات المائية:  •

تكوين قوة عاملة من الصيادين المحترفين والمنظمين في مجال تقنيات الصيد وتربية الأسماك وطرق   •

 معالجة وحفظ الأسماك لضمان دخل معتبر؛ 

تكوين   • الصيد ضمن   450تم  ومستلزمات  معدات  وتوزيع  ومال  وكنكوصه  محموده  في  قاري  صياد 

 برنامج أولوياتي الموسع لرئيس الجمهورية؛

 ؛2024صياد أخر خلال الربع الأول من سنة    600وسيتم تكوين وتجهيز   •

استكمال بناء ثلاثة مراكز استزراع الأسماك في كل من النعمه وكنكوصه ومال؛ والبدء في تشييد  سيتم   •

 مركز آخر في غابو 

في بوكى    2024مزرعة لتربية الأسماك، من بينها اثنيتن خلال الربع الأول من سنة    15كما ستتم إقامة   •

 وكيهيدي؛ 

تفعيل مفرختي فم لكلية ومحمودة وإنشاء مفرخات أخرى قادرة على إنتاج كميات كبيرة من العيّنات   •

 السمكية ذات القيمة التجارية والغذائية العاليتين؛

 استصلاح البرك والمسطحات المائية حتى تكون مكانا مناسبا وجذابا لاستزراع الأسماك •

 ترقية نموذج تشاركي بين استزراع الأسماك وزراعة الأرز؛  •

 

يعمل القطاع على وضع آلية في نطاق التعاون الثنائي بين موريتانيا ومالي لدراسة سبل التعاون القائم   •

 وتدارس المشاكل المطروحة؛

 ماذا تم تحقيقه في مجال الصيد القاري حتى الآن؟
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  سيتم: اندياغو،  ميناء  وتفعيل تهيئة أجل من

  ة بشبك  ربطه   وكذلك  كرمسين(  ـــ  )اندياغو  المعبدة  بالطريق  ربطه  لإستكمال  جارية  الأشغال −

 المياه

 الماضي  دجمبر 23 يوم الأساس الحجر وضع تم فقد  ،لكهرباءا بشبكة  ربطه أما −

 للاستصلاح  الرئيس المخطط لإعداد الفنية الدراسات إنجاز −

 الميناء  لتفعيل الضرورية الفنية  التجهيزات اقتناء −

 الميناء  قناة نحو الرمال زحف  لمكافحة متابعة نظام وضع −

 والمالية،   الإدارية  )التجارية،  للميناء   العملية  والإجراءات  القانوني   الإطار   وضع  استكمال −

 الفوترة( المحاسبة، نظام الاستغلال، نظام الالتزامات، دفتر

 ISPS مدونة تعهدات لاحترام السلامة مخطط  تنفيذ −

 ميناء تانيت 

 ومن أجل مواصلة تفعيل وتهيئة ميناء تانيت، تم : 

 لليوم  طن 120  بطاقة للثلج مصنع تدشين −

  بناء و  الأسماك  وتخزين  لتحويل  مصنع  بناءو  الميناء  منطقة  لكهربة  الأساس  الحجر  وضع −

 الاسماك لتسويق عرض صالة

 تفعيلها في والبدء  بالميناء خاصةال قتصاديةالا منطقةال إنشاء إجراءات استكمال −

   الميناء تنمية  على إشراف لجنة تشكيل −

 السفن( إصلاح ورشة المسجد، الدرك، )الإدارة، مقرات  بناء استكمال −

 على:  العمل ويتم

 نواكشوط مياه بشبكة  الميناء بربط القيام −

 جرار  اقتناء −

 الميناء  طرق شبكة إنجاز −

 المجسرة  غير الشاطئي والصيد التقليدي الصيد لسفن مخصصة تحتية  بنى إنجاز −

 الميناء  في  الإرشاد ممرات إنجاز −

−  

إلى أين وصل تأهيل وتفعيل ميناءي اندياغو  وتانيت  

 اللذين طال انتظارهما؟
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الحائزين على بطاقة   للموريتانيين  السماكة هو نشاط مخصص بشكل حصري  سماك، ولكن في بعض  نشاط 

 الحالات، يعمل بعض الأجانب في هذا المجال بتغطية من بعض السماكين الموريتانيين.

المضايقين من   Mareyeursوضعية السماكين؟ 

 طرف الأجانب؟ 

يعمل القطاع على ضمان استمرار توزيع السمك على كافة التراب الوطني عن طريق الشركة الوطنية لتوزيع  

 ، وتشرف على : %56فرصة عمل، تمثل النساء منها نسبة  917الشركة  توفر الأسماك التي 

تعم   • أصبحت  التي  الدولة  طرف  من  المدعومة  الشعب"  "حوت  بـ  المعروفة  السمك  كافة توزيع 

قاطـعاَت قطةِ توَزِيعن   458عن طريق ، 63الـ  الم   طنا أسبوعيا. 135 ن ـ

 طنا(؛ 212التوزيع المجاني لكميات معتبرة في شهر رمضان ) •

 .ثلاث مِنصَات لتخْزين السمك المجَمّد في كل من اكجوجت وأطار وازويرات وقد تم تدشين

حاليا،   العمل  توزيع ويجري  واستمرار  توسيع  السمكية لضمان  بالمنتجات  أخرى  تموين  إيجاد مصادر  على 

 الأسماك على كافة التراب الوطني. 

 

ما هي خطة القطاع من أجل ضمان تموين نقاط توزيع  

 السمك بشكل مستمر على امتداد التراب الوطني؟ 

 اتحادية أرباب العمل هي الم حاور الوحيد للدولة •

 وهي لا تقبل إلا عضوية اتحادية واحدة عن كل قطاع. •

الاتحادية الوطنية للصيد، هي أقدم هذه الاتحاديات وهي الممثلة لقطاع الصيد في اتحادية أرباب   •

 العمل، وعلى المنظمات المهنية الأخرى أن تنسق فيما بينها من أجل تمثيل يناسب الجميع.

 

بعض المنظمات المهنية للصيد تطالب بالانتساب إلى 

 الاتحادية لأرباب العمل، ما هو رد الحكومة؟ 

 يحق لكل مواطن الحصول على حصة وفقا للشروط والنظم المعمول بها: 

 ، كان النظام يعتمد على مجهود الصيد من طرف المستثمر )اقتناء أو استئجار السفن(2016قبل   .1

(effort de pêche) 

 حيث تم:  Système de Quota ، تم اعتماد النظام الجديد المبني على الحصص2016ابتداء من سنة   .2

على أساس الكميات المقبوضة خلال السنوات الخمس الماضية  2016منح حصص للمستحقين سنة  •

 من عمل الأساطيل العاملة أنذاك

منح امتيازات للمستثمرين على أساس تلبيتهم للشروط المطلوبة )دفتر الالتزامات، الاستثمارات على   •

 الأرض وفي البحر، خلق القيمة المضافة، إلخ.(

على أي أساس يتم منح حصص من عيّنات الأسماك؟  

Quotas 
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 تم تشكيل لجنة فنية، تعمل حاليا على دراسة هذا الموضوع •

والجدير بالذكر أن السياسة المتبعة من طرف الحكومة تهدف إلى أيجاد حل وسط، يمكن الدولة من الحصول 

التسيير مصالح الدولة والاستثمارات العمومية وتضمن للمستثمرين على مصادر تمكنها من تنفيذ نفقات 

 مردودية كافية. 

 ماذا عن تعدد الأنظمة الضريبة؟ 

تعمل الوكالة الموريتانية للشؤون البحرية على إحصاء وترقيم وتأمين زوارق اسطول الصيد  •

 التقليدي عن طريق وضع نظام الشريحة الألكترونية لتسهيل متابعة هذه السفن 

 Système d’identification et de géolocalisation des pirogues artisanales 

 

 أين نحن من ترقيم أسطول الصيد التقليدي؟

 صعوبة العمل في البحر  •

 عدم رغبة بعضهم في العمل في مجال البحر، يفضلون أعمالا إدارية  •

 اختيار مؤسسات أخرى تقدم رواتب أفضل خاصة بالنسبة للميكانيكيين  •

 

لماذا يعاني بعض خريجي الأكاديمية البحرية من  

 البطالة؟

 بالنسبة للاتحاد الأوروبي 

 مليون أورو سنويا  57,5للاتفاقية:  التعويض المالي  •

 مليون سنويا   4,125الدعم المؤسسي:   •

 مليون أورو سنويا مدفوعة من طرف ملاك السفن  20الاتاوات: أكثر من  •

 % كإتاوة عينية في تموين الشركة الوطنية لتوزيع الأسماك2يساهم بنسبة  •

 بحار موريتاني  300% من الطاقم على متن السفن تمثل حوالي 60تشغيل نسبة   •

 سفينة  50عدد السفن الأوروبية العاملة: حدود  •

 اتفاقيات الصيد مع: 

 الاتحاد الأوروبي؟  •

 السينغال؟ •

 هونغ دونغ؟  •
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 بالنسبة لهونغ دونغ 

 تمت مراجعة الاتفاقية، وملاءمتها مع ما يخدم مصلحة القطاعات المعنية  •

التنازل عن امتيازات تنص عليها الاتفاقية لصالح هونغ دونغ، حيث استجابت لتسديد حق الولوج   •

 العلمي، إلخ.. وحقوق الجمارك ودعم البحث 

% من إنتاج الشركة بأسعار لا تقل عن الأسعار المحددة من طرف الشركة  80يتم تصدير نسبة  •

 الموريتانية لتسويق الأسماك

 % كإتاوة عينية في تموين الشركة الوطنية لتوزيع الأسماك3تساهم بنسبة  •

 : طرق، التعليم، إلخ.. تساهم في تنمية مدينة نواذيبو •

 

 بالنسبة لاتفاقية السينغال 

 ابروتكول الاتفاقية في يوليو الماضي،  تجديدتم  •

من طرف   تسديد المستحقات تم حيث ،2024يناير  04  بالبروتكول منذ بداية العمل  تم توقيع محضر •

الجانب السينغالي من أجل الحصول على الرخص )دفع حق الولوج على الصيادين السينغاليين كما 

 هو الحال بالنسبة للموريتانيين(.

 شبكة دائرية بمعدل سفينتين لكل شبكة  250 •

بالأسماك )نواكشوط على % من الكميات المصطادة لتموين السوق المحلي 6القيام بتفريغ نسبة   •

 الأخص(

توجه الأساطيل الوطنية إلى صيد العيّنات ذات القيمة التجارية العالية خاصة الأخطبوط، مما أثر على  •

 الكميات المعروضة في السوق المحلي،  

الوطنية • الخبرات  الملائمةالمتخصصة    نقص  الموجهة  لا  والتجهيزات  القاع  أسماك  عينات  صطياد 

 للاستهلاك المحلي،

 حظر الصيد التقليدي على الأجانب. •

 التغيرات المناخية والبيئية التي تؤثر على تواجد الثروة لفترات زمنية محددة.  •

ما هو السبب في ندرة السمك في الأسواق المحلية  

 وارتفاع أسعارها؟ 
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 ارتفاع نسبة الاستهلاك المحلي للفرد من الأسماك  •

 شكل نقاط مختصرة ىملاحظة: يجب ان تكون الإجابة القطاعية بشكل مختصر جدا او عل •

 الأسئلة الأجوبة القطاعية 
 

 

 ؛ الإسفلتيةكم من الطبقة  900إنجاز تم  -

 ؛ الوطنيةكم من شبكة الطرق  1350وصيانة    تأهيل وإعادة أشغال بناء تتواصل -

، شاحنة صب الحصى، البيتومينشاحنة رش الإسفلتية،   ، خلطتسوية، شحن)أ تم اقتناء آليات دعم لمؤسسة الأشغال وصيانة الطرق -

 ؛(صهريج ماءو ناقلة آليات ، رافعة محمولة، شاحنة نقل وصب الحجارة والبيتومين، صهريج وقود ، شاحنة قلابة

 في طول شبكة الطرق المعنية بالصيانة   تراجع  مما أدى إلى  تم رفع المبلغ المخصص لصيانة شبكة الطرق -

 ؛ تم تأهيل المقطع الطرقي في مدخل روصو -

 ؛ انواذيبو –كم من طريق نواكشوط   55تم ترميم وإعادة تأهيل  -

 ؛ تجكجة وفي الشبكة الحضرية بالعاصمة –تمت صيانة الأجزاء المتضررة بسبب الأمطار من طريق أطار  -

 ؛تم العمل على منع حدوث تعطل لحركة المرور على الشبكة الطرقية بسبب زحف الرمال -

 بوكى.  –كم من طريق روصو  25تمت برمجة إعادة تأهيل  -

 

ماهي حصيلتكم بالأرقام  

في مجال الطرق البرية  

وماذا عن مشكلة صيانة  

ع الطرق المتهالكة؛
طا
ق

 :
ل
نق
وال
ز 
هي
ج
لت
ا

 

    

 ؛ و سيتم تدشينه في الأيام المقبلةالأشغال في جسر باماكو  انتهت  -

 ؛%   36إلى  ستنتهي الأشغال في الجسر خلال شهر مايو  و قد بلغت نسبة تقدم الأشغال : الساكنجسر الحي  -

 .  35.23 %ستنتهي الأشغال في الجسر نهاية هذا العام و قد وصلت نسبة تقدم الأشغال إلىجسر مدريد :  -

ماذا عن تقدم الأشغال في  

الجسور )الحي الساكن،  

 بماكو، مدريد(؛ 
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  permis.transports.gov.mrإنشاء منصة إلكترونية    -

فئة الرخصة ومدرسة السياقة للتكوين من ضمن    اختيار إمكانية التسجيل للمترشحين لرخص السياقة على المنصة مما يتيح لهم خاصية   -

  الامتحان لائحة المدارس المرخصة من طرف الوزارة الموجودة علي المنصة وتحديد الولاية المختارة من طرف المترشح لإجراء  

 ؛فيها من بين ولايات الوطن تعزيزا للامركزية الخدمات 

ولاية علي حدة وذلك بترتيبهم حسب  السياقة لكلرخص   امتحانات ونشر لوائح المترشحين المؤهلين للمشاركة في   باختياريقوم النظام  -

 ؛تاريخ التسجيل علي المنصة بالسنة والشهر واليوم والساعة والدقيقة والثانية دون تدخل من أحد 

مزودة بأجهزة حاسوب مربوطة بقارء بطاقات التعريف   الامتحانيضمن النظام إلزامية الحضور الشخصي للمترشح وذلك لأن لجان   -

 ؛يتم من خلاله التعرف على الشخص عن طريق بياناته وحينها يقوم النظام بالتقاط صورة حديثة له

 ؛ رخص السياقة على نفس المنصة امتحانات يتم إعلان نتائج دورات   -

وعضو ممثل عن الدرك الوطني وعضو ممثل عن    يس وعضو لوزارة التجهيز والنقلئر:  رخص السياقة من  امتحانات تتكون لجان    -

بمهمة أو مستشار    رخص السياقة مكلف  متحاناالشرطة الوطنية وعضو ممثل عن التجمع العام لأمن الطرق ويشرف علي كل لجنة  

 .النقل ولوزير التجهيز 

على   الرقابة  غياب 

 منح رخص السياقة؛ 

 

 ؛المشتركة المنظمة في شهر يونيو الماضي تم اعتماد رواق الطريق في إطار الزيارة  -

الماضي وقد  الفنية للمشروع منذ شهر مارسالدراسات  يتواصل تنفيذ مع الإخوة الجزائريين  ةمشترك المعد بصفة زمني المخطط لل وفقا -

  تبدأ الأشغال كم أخرى خلال شهر أغسطس القادم و  300تكتمل الدراسات الفنية في   على أنكم الاولى  100اكتملت الدراسات الفنية ل 

 . الجاري قبل نهاية العام في المقاطع الأولى

 

أين وصل بناء  •

الطريق الرابط 

بين تيندوف  

 ازويرات 

 

 

يجب ان تكون الإجابة القطاعية بشكل مختصر جدا او علي شكل نقاط مختصرة :  ملاحظة  
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 الأجوبة الأسئلة 

أين وصـــل مشـــروع الصـــرف إلى 

 الصحي لمدينة نواكشوط؟

مح   أنه أن يسـ وط، من شـ امل في مدينة نواكشـ ة جدوائية لإقامة نظام صـرف صـحي شـ أعد قطاع المياه والصـرف الصـحي دراسـ

تعملة  بمعالجة   420  وتقدر الكلفة الإجمالية لهذا المشـروع بحوالي. منزل 75.000يوم مع ربط /   3م 50.000 بتدفق  المياه المسـ

ــتعجـاليـة  .   مليون أورو، تعكف الحكومـة على تعبئتهـا ــروع، يعمـل القطـاع حـاليـا على تنفيـذ خطـة اســ وفي انتظـار تنفيـذ هـذا المشــ

 . للتخفيف من آثار السيول والفيضانات قبل موسم الخريف المقبل

ــيتم الإعلان عن الخريطـة  متى ســ

 الوطنية للمياه الجوفية؟

توفر معلومات عامة من حيث الكم  1/500.000أنجز قطاع المياه والصـرف الصـحي خريطة وطنية هيدروجيولوجية بمقياس  

ــل القطـاع العمـل على متـابعـة   ــة الطبقـات ذات المخزون المـائي المعتبر، ويواصــ والكيف عن الطبقـات المـائيـة الجوفيـة، وخـاصــ

وسـيتم الشـهر المقبل إطلاق دراسـة لمعرفة .  وتقييم وتعبئة والتسـيير المندمج للموارد المائية وإعداد دراسـات تفصـيلية عند الطلب 

كما يسعى القطاع إلى تعميق معرفة .  الموارد المائية في ولايات تيرس وآدرار وتكانت، ستمكن من إعداد خرائط مائية أكثر دقة

الإنتـاج في مـدينـة كيفـة، وبحوث لتحـديـد امتـداد الطبقـة البحيرة الجوفيـة في لعيون من خلال إنجـاز آبـار في منطقـة بوكـادوم لزيـادة 

 .في ضواحي كوبني

لماذا لا يتم الإسراع في تحلية مياه  

البحر لحل مشكلة المياه الصالحة  

 للشرب؟ 

لمشـكل إمداد العاصـمة نواكشـوط بالمياه، وقد أنجزت دراسـة  ةيعكف قطاع المياه والصـرف الصـحي على إيجاد حلول مسـتدام

اليوم، وبتكلفة  /   3م  100.000اليوم، على مرحلتين كل منهما   /  3م 200.000تفصـيلية لإنشـاء محطة لتحلية مياه البحر، بسـعة  

 .مليون أورو، وقد تم إعداد ملفات المناقصة 233إجمالية تقدر بـ 

ــيلـة الحفر هـذا   العـام مـاهي حصــ

ومـاهي خطتكم لتغطيـة النقص في 

 المياه في المناطق الرعوية؟

ــى إنجــاز  100أنجــز القطــاع للعــام الماضــي  ــا عل ــة، ويعكــف حالي ــر أنبوبي ــة،  30بئ ــاه رعوي منهــا فــي إطــار  20نقطــة مي

فـــي إطـــار مشـــروع الحوضـــين وآدرار وتكانـــت، هـــذا  10البرنـــامج التعاقـــدي مـــع الشـــركة الوطنيـــة للحفـــر والآبـــار و

ــن  ــا م ــددها لاحق ــيحدد ع ــي س ــه والت ــيت وولات ــين تيش ــة ب ــة الواقع ــي المنطق ــاؤها ف ــيتم إنش ــرى س ــاط أخ ــى نق بالإضــافة إل

ــة ــة الحيواني ــة والتنمي ــة واللامركزي ــحي، الداخلي ــرف الص ــاه والص ــات المي ــن قطاع ــتركة م ــة مش ــرف بعث ــل . ط ــا يعم كم

ــي  ــاء ف ــوطني لخــدمات الم ــب ال ــتم تســييرها مــن طــرف المكت ــي ي ــة الت ــاه الرعوي ــل محطــات المي ــى إعــادة تأهي القطــاع عل

 .الوسط الريفي
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 الأسئلة الأجوبة القطاعية 
 

ير و تكاملي  إضافة قطاع مهم وواعد بالنسبة لبلادنا وينطلق من المقدرات التي تتميز بها بلادنا من حيث توفر الطاقات المتجددة من الرياح والشمس بشكل كبالهدروجين   
دة شركات دولية لدراسة تطوير مشاريع الهدروجين  الى المساحات الشاسعة قليلة الكثافة السكانية والموقع الجغرافي والمخزون المعدني خاصة من الحديد, هذه العوامل جذبت ع 

تركيب أجهزة القياس للتأكد من الأخضرحيث تم حتى الان توقيع مذكرات واتفاقيات مبدئية لخمسة مشاريع كبيرة وهي قيد الدراسات الفنية والتجارية والبيئية بما في ذلك  
اطق الدراسة, وقد اعدت الحكومة خارطة طريق لتطوير القطاع وهي عاكفة على اعداد قانون للقطاع.  سرعة الرياح ومن حجم الاشعاع الشمسي على مدار السنة في المن

الاستثمار الخاص فيها هو راس الحربة وهو مايتطلب تهيئة وتحسين مناخ الاستثمار كما يتطلب    الدولار سيكونيتطلب هذا القطاع استثمارات كبيرة تصل لمئات المليارات من  
  االأخضر. ودعمقدرة بنيتنا التحتية. يفتح تطوير هذه المشاريع افاق اقتصادية هامة فيما يخص الصناعة التحويلية خاصة بالنسبة للحديد والصلب    المشاريع رفع  هتطوير هذ

طبية المستعجلة والذي تمت  لهذه الجهود وفي نفس الإطار تم استحداث برنامج خاص للعون الطبي الاستعجالي والذي تتجاوز خدماته حوادث السير لتشمل جميع الحالات ال
 وقد تمكن منذ انطلاقه وحتى الآن من: 2023يونيو  19انطلاقته في 

 سيارة اسعاف تغطي ولايات أنواكشوط الثلاث  50يتوفر برنامج العون الطبي الاستعجالي على    -  شخص في وضعية طبية حرجة.  1069تقديم المساعدة الطبية المستعجلة ل    -

خلال مرحلة أخرى    وتوسعة الخدماتقواعد عملياتية إضافية    06الانتهاء من تغطية نواكشوط ببناء   يتطلع القطاع الى تعزيز خدمات مصالح العون الطبي الاستعجالي لتشملو

 لتشمل ولايات أخرى.

 راجع الى مشاكل متعلقة بالصيانة بالنسبة لخط مانناتالي وبعض الأمور الأخرى المتعلقة بالشبكة.  الانقطاعات المتكررة للكهرباء

 

يتم انتاج  مااوقية قديمة ، وعند  24أوقية قديمة ويباع للفئات الهشة ب  100يقارب   مابت ان الدولة تتكلف فى إنتاج الكيلوا بالطبع لكن كما تعلمون 

 . ونحن عاكفون على اعداد دراسة للتعريفة أسعاره الكهرباء عن طريق الغاز سيتم تخفيض 

 

و سيستفيد من مشروع    اللذان ستطلق الأشغال فيهما خلال هذه السنة   bestو  LA BOUCLEهناك مشروعان ستستفيد منهم مناطق الضفة وهما  

BOUCLE   100  مواطن ومن مشروع  100000قرية اي قرابةBEST   481   كلم من خطوط الجهد  273مواطن وهناك   500000قرية اي قرابة

 المتوسط للتغذية المشاريع الزراعية فى الضفة.

  فضلا عن نشاط التعدين الأهلي، الذي كان قد انطلق دون ترتيب مسبق،    وسيلة فعالة في حوكمةإنشاء وكالة "معادن موريتانيا"،  كان  

 . غياب أي تخطيط أو تأطير، فكانتْ الفوضويةُ السمَة الغالبة

 في امتصاصِ البطالة وخلق الثروة بسواعد وطنية. بشكل معتبر منذ الوهلة الأولى، غير ان قطاع التعدين الأهلي ساهم 

في   أنجز  كما ممثلا  المعادن  موريتانيا"    قطاع  "معادن  الانشطة وكالة  من  النشاط،    العديد  بتأطير  التحتية    مثلالمرتبطة  البنُىَ  توفير 

شبه    والخدمات، والتكوينِ، والتوعيةِ في مجال سلامة الأفراد، والمحافظةِ على البيئةِ، وفتحِ مواقع جديدةٍ لصالح المنقبين، وإنشاء أقطاب

أين وصل مشروع    -

 الهيدروجين الأخضر 

 

 
 

كيف تبررون 

الانقطاعات 

المتكررة للكهرباء 

في انوكشوط 

وبعض المدن في  

 الداخل 

 

هل من تفكير  

سعر  حول خفض  

تكلفة الكهرباء  

 المنزلية؟ 

 

 
ماذا عن كهربة  

 مناطق الضفة؟ 
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 الأسئلة الأجوبة القطاعية 
 

عن بلورة رؤية استراتيجية للارتقاء بقطاع التعدين الأهلي إلى رتبة قطاعٍ مصنف، وهو التحدي    صناعية لمعالجةِ المخلفات، فضلا

 . كسبه إلى تسعى الحكومةالأبرز الذي  
 

يجب ان تكون الإجابة القطاعية بشكل مختصر جدا او علي شكل نقاط مختصرة: ملاحظة  
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أسرة   9.118، والذي يستهدف 2023تنفيذ مشروع "حياة جديدة" الذي أطلقه صاحب الفخامة رئيس الجمهورية في أكتوبر تواصل الحكومة  

أسرة متعففة، فيما بدأت عملية إعادة الهيكلة في الجيوب   5160  وقد تم إيواءبتوجنين بكافة المنشآت والخدمات،    22متعففة، بعد تجهيز القطاع  

. كما مكنت هذه العملية من إعلان ولاية نواكشوط الجنوبية خالية من الأحياء  حيا عشوائيا المستهدفة حصرا بهذه العملية  28المتبقية من الـ  

حياء عشوائيا في الولاية. وتتركز العملية حاليا في الولاية الشمالية. وفيما يخص المدن الداخلية، تمكنت الحكومة من    12العشوائية بعد إخلاء  

انتيكان. ونعمل حاليا على تنفيذ  –أركيز  –لكصيبه  –بومديد  –تامشكط  –لعيون  –جيكني   –تمبدغه  –خططات مدن: النعمة إنجاز وتنفيذ م

 مخطط كيفة. 

 

تتعلق هذه العملية بإخلاء مسار الخط الكهربائي عالي الجهد، الذي يربط المحطة الهجينة شمال العاصمة بسد ماننتالي، ومعلوم أن وجود  

الساكنة على الخط يشكل خطر محدقا على حياتهم، صحيا وأمنيا، لذلك قررت الحكومة حرصا منها على أرواح المواطنين، بأن تقوم بإخلاء 

على أن يتم تعويض المتضررين على نوعين؛ حيث سيتم تعويض أصحاب الاستثمارات ماديا بعد تقييم الاستثمار، وإحالة أصحاب هذا الخط،  

 الوثائق إلى جهات الاختصاص للتدقيق في وثائق المنح، وفي حال صحتها سيتم تعويضهم بقطع أرضية تتناسب مع ما تم إخلاؤه.  

 

 

اعتمدت الحكومة مخططا عمرانيا جديدا، رقميا ومسندا جغرافيا )مرجعي(، وكان تعويلنا عليه كبير في وفق العبث بالعقار،    2021في عام  

وقد حصل تقدم كبير في هذا الصدد، حيث سمح لنا بتسيير المخطط العام لمدينة نواكشوط، عكس ما كان ساريا في العقود الماضية، حيث 

ططات ورقية، عرضة للضياع والتلف بل وحتى الاحتيال. أما الآن فإن نظامنا العمراني شبيه بنظام حالتنا المدنية لا يمكن لأحد كانت لدينا مخ

 ممارسة أي مخالفات عليه، لأنه رقمي بامتياز. 

إلى أين وصل تأهيل   •

الأحياء العشوائية في  

نواكشوط والمدن  

 الداخلية؛

 

 
 
 

شوهدت جراراتكم وهي  •

تهدم مساكن لبعض 

ضعاف المواطنين شمال  

نواكشوط، هل سيتم  

 تعويض هؤلاء الضحايا، 
 

 

 

 

ماذا عن تنفيذ المخطط العام  ▪

 لمدينة انواكشوط. 
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البطالة هاجس كبير  ▪

لحكومتكم ماهي سياستكم  

للحد من الهجرة وتوظيف  

الشباب وأين هي التزامات  

رئيس الجمهورية في مجال 

 التشغيل؛

ولبلوغ الأهداف المحددة في  . يمثل التشغيل والحد من هجرة الشباب محورا رئيسيا من البرنامج الانتخابي لرئيس الجمهورية

 : هذا الإطار اتخذت الحكومة جملة من الإجراءات نذكر من بينها 

للتشغيل، خلق العديد من برامج التشغيل نذكر ، إعادة هيكلة الوكالة الوطنية  2030-2019وضع استراتيجية وطنية للتشغيل   -

مشروعي مستقبلي، مهنتي، مشاريع تحسين قابلية التشغيل، مشاريع للتدريب والتمهين، مشاريع  :  منها على سبيل المثال 

 لترقية المقاولات وريادة الاعمال 
 .مليار اوقية، تطوير عرض التكوين المهني وتحسين جودته  20انشاء صندوق وطني للتشغيل بغلاف مالي يبلغ  -

أين وصلت جهود ملاءمة   ▪

التكوين المهني مع  

 متطلبات سوق العمل؛

 : لملاءمة التكوين مع حاجيات سوق العمل تتجسد في الأنشطة التالية2019إن الجهود المبذولة منذ  -

سنة   - تنظيم  إليه،  التمهين  ضريبة  وتحويل  والمهني  التقني  للتكوين  صندوق  الفاعلين  2020إنشاء  لصالح  ورشات  عدة 

، إنجاز دراسات تحديد .الاقتصاديين في مختلف القطاعات الاقتصادية حول ضرورة معرفة حاجياتهم من التكوين وتحديدها

 ...( ، المعادن والنفط والغاز، الخدمات د البناء والاشغال العامة الصي)حاجيات سوق العمل في عدة قطاعات 
 . التكوين نقطاعات الزراعة، ولتنمية الحيوانية والصناعة التقليدية، مإنجاز مسوح لتحديد حاجيات  -
للتشاور مع الفاعلين في مختلف الولايات لتحديد حاجياتها من التكوين وأخذها بعين    2022القيام بعدة ورشات جهوية سنة   -

 . الاعتبار في تحديد خارطة التكوين المهني
شهادة   ’شهادة الكفاءة  المهنية  ’شهادة القدرات ) إعداد برامج التكوين التي تستجيب لهذه الحاجيات في مختلف المستويات  -

 . وكذلك التكوينات القصيرة المؤهلة ( شهادة تقني سامي  ’تقني 

أين هي تعويضات البطالة  ▪

التي تعهد بها رئيس  

الجمهورية لخريجي  

  2020و 2019

 2021و 

تعويضات للشباب العاطل عن العمل والذي هو في طور البحث عن فرصة للعمل يمثل التزام رئيس الجمهورية المتعلق بمنح 

 : أولوية لدى الحكومة حيث 

 قامت الوزارة في هذا الإطار بفتح الباب أمام المستفيدين من أجل تسجيلهم على منصة أنشئت خصيصا ل   -

 طلب على هذه المنصة وفرزها حسب الشروط التي تم طرحها   9421تم استقبال    -

مليار  - قدره  بمبلغ  للعملية  المالية  الموارد  تعبئة  تمت  كما  التشغيل  شبابيك  لدى  إجراءاتهم  لإكمال  المستفيدين  استدعاء  تم 

 مليون أوقية قديمة 100و

  
لماذا لا يتم ربط رخص   ▪

تشغيل الأجانب بالحصول  

 على إقامة 

الذي يحدد شروط تشغيل اليد العاملة الأجنبية ويقضي بإنشاء   022/2022يتم تسيير العمالة الأجنبية وفقا للمرسوم رقم 

 .رخصة عمل للعمال الأجانب 



 

  

ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  81 

 

 

 

 

 

 

كما سيتم مراجعة النصوص  .  إعداد خطط مرتنة تمكن من تنمية وتطوير القدرات ثم الولوج إلى الوظائف التي يشغلها أجانب   -

 القانونية لربط رخص العمل بالحصول على الإقامة 
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 الأسئلة  الأجوبة القطاعية
 

هامة وتذليل العديد  بالفعل، نعلم جميعاً أن سرعة الإنترنت غير ثابتة على مستوى العالم، وفي بلادنا تشهد تحسينات مستمرة، وذلك نتيجة لاتخاذ عدة خطوات  

 : من العقبات التي كانت تعوق زيادة السرعة، من بينها

 البنى التحتية الأصلية للاتصالات وشبكات الأنترنت؛ -
 .  في هذا المجال؛استثمارات مشغلي الاتصالات السلكية واللاسلكية ومقدمي خدمات الإنترنت  محدودية -

وتحسين جودتها    سرعة الإنترنت  الشيء الذي أدى إلى زيادة تحسين هذه العوامل وتحديث التكنولوجيا  ونظرا لهذه العوامل قامت الوزارة بعدة خطوات مكنت من  

 : في بلادنا، ومن ضمن تلك الخطوات نذكر على سبيل المثال

  شبكة الألياف البصرية المحلية بمدينة نواكشوط •
 موريتانيا -من كابلات الألياف البصرية عبر مشروع وارسيب كلم 1710  نشر شبكة ألياف بصرية بطول •

 موريتانيا -كلم من كابلات الألياف البصرية خلال العام الجاري ضمن إطار مشروع وارديب 2000الشروع في نشر شبكة تزيد على  •

بمدينة كيهيدي وستتم التغطية بالجيل الرابع من   2023دجمبر   28مشروع تغطية المناطق الحدودية الجنوبية الجاري الذي أعطيت إشارة انطلاقه يوم   •

 ( 4G)الاتصالات 

سرعة  .1 لماذا 

 نترنت بطيئة؟ الأ
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وفعالية باستخدام التكنولوجيا الحديثة   اعليةالإدارة هو جهد يتم تنفيذه لتحويل العمليات الإدارية التقليدية والخدمات الحكومية إلى نظم رقمية أكثر ف  رقمنهمشروع  

 .  وتكنولوجيا المعلومات

 : ومن بين تلك الخطوات، نذكر   

 منصة رقمية يتم من خلالها الترشح للمسابقات الوطنية؛  •
 ؛البريد الإداري مشروع كتاب وهو تطبيق جديد تم تصميمه لرقمنه •
 عنها من قبِل المؤسسات ذات الطابع العمومي؛ التي يجري الإعلان للوظائف الإلكتروني الترشح منصة للتوظيف توفر خدمة •

 (؛ قيد التنفيذ) الألياف الضوئية عبر شبكة الإنترانت الإدارية عالية السرعةمشروع  •

  الرفع من قدرة تخزين ومعالجة ونقل البيانات   ىيعتبر مشروع مركز البيانات مشروعا هيكليا وسياديا مهما، يهدف إل (Datacenter) البياناتمركز   •

 (. قيد التنفيذ)

أين وصلت   .2

جهود رقمنه  

 الإدارة
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.III خدمة التنمية يمال بشري ذو شأن ف رأس  
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 الأجوبة القطاعية 
Réponses sectorielles   

 الأسئلة 
Questions 

 

 

ديسمبر   31، وقد انتهت صلاحية الاتفاقية في نقل الطلاب ى خدمةتتولالتي مع شركة النقل العمومي  باتفاقيةالوزارة ترتبط 

مراجعة   علىعاكفة التعليم العالي وزارة لهذا الغرض، و باصا40الشركة خصصت  وفي السنة الجامعية الماضية. 2023

ا وبمسارات النقل والوقفات التي تم  طالب24000 السنة إلىهذه  ذي بلغالطلبة ال الشركة، أخذا بزيادة عددمع  الاتفاقية

 . للتذكير، فقد تمت زيادة الميزانية المخصصة لنقل الطلاب .مناقشتها مع النقابات الطلابية

 

التذكير بأن    هنا  لابد   الوطني لمن  الجامعية  المركز  بقدرة    ىتوفر عليلخدمات    تبلغ   إجمالية  استيعابإقامتين للطلاب 

  500طالب جديد،    1000وقد قمنا خلال السنة الدراسية الحالية بإسكان    .بناتل ولاد والثانية لل  إحداها  سريرا؛4000

خلال السنة   وستستمر الجهود .  طالب 2500من البنات، ليرتفع عدد الحاصلين على سكن جامعي إلى    500من الأولاد و

ي؛ علما بأنه لا بد من التدرج في ذلك، حتى  للسكن الجامع  الاستيعابيةكامل القدرة    كي يتم استغلالالقادمة بحول الله  

والعناية  والإطعام  الصحي  والصرف  الشروب  الماء  توفير  في خدمات  الحي تحسن  في  المقيمين  أعداد  زيادة  يصاحب 

 . الصحية

 %30أي نسبة    2023،-2022الجامعية    سنةالمنحة دراسية خلال  8700أما بخصوص المنح، فإن الدولة توفر  

 . 2024-2023مرشح للزيادة خلال  ، وهو عددمن العدد الإجمالي للطلاب

يقوم بمعالجة طلبات   الكرتونيمن خلال استخدام تطبيق ها ويتم ضمان  ،المنح الدراسية خيار لا رجعة فيه إسنادالشفافية في 

 .  ؤسساتوالقدرة الاستيعابية للم ومعدلهم، مع مراعاة رغبات الطلاب أوتوماتيكيا توجيه الطلاب

، بينما يتم دفع المنح الدراسية يذكر، يتم دفع المنح الدراسية للطلاب في الخارج شهرياً ودون تأخير 2022منذ يناير و

 . Mauripostشركة  عن طريقداخل في الللطلاب  

 

.   الوزارة تتابع هذا الملف بعناية، وسيجد حلا في إطار سياسة الدول في مجال التخطيط العمراني  

 

الي اين وصل التزام حكومتكم بتوفير نقل    ▪

 لائق لطلاب الجامعة 
 

 

 

 

ماذا تنون القيام به لتوفير السكن الجامعي  ▪

 للطلاب وتعميم المنح عليهم 

 

   

 

ما ذا عملتم من أجل تحسين ظروف طلابنا   ▪

في الخارج وتسديد منحهم دون تأخير  

 وماذا عن شفافية توزيع المنح.

 

 

 

وزارة التعليم العالي حقوق  لماذا تهمل  ▪

أساتذة التعليم العالي المتعلقة بالقطع  

 الأرضية. 
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يجب ان تكون الإجابة القطاعية بشكل مختصر جدا او علي شكل نقاط مختصرة : ملاحظة   
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ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  86 

 

 الأسئلة الأجوبة 
 

 

  ) وقد تم ذلك حتى الآن بالنسبة للسنتين الأولى والثانية (حصر التدريجي للتعليم الابتدائي على التعليم العمومي ال •
  بدء تدريس الحساب باللغة العربية للقسم الثالث الابتدائي بالمدارس العمومية والخصوصية •
 2025_  2024اللغات العام المقبل إنشاء معهد لتدريس اللغات الوطنية والاستعداد للتدريس التجريبي لهذه  •

  إنشاء اللجنة الوطنية للمناهج واللجنة الوطنية لمتابعة إصلاح التعليم •
  .التطبيقية للقانون التوجيهيبدء إعداد النصوص  •

   2025-2024اعتماد الإجراءات للاستعداد لتطبيق اصلاح التعليم على المستوى الاعدادي ابتداء من العام الدراسي  •

 . تطبيق الزي المدرسي الموحد على كافة التلاميذ •

  و بدء المساطر لاستحداث أسلاك أخرى ( استحداث بعض الأسلاك ) المعلم الرئيس ... •
 

 السؤال الأول:

 

إلى أين وصل إصلاح  

التعليم وخاصة المدرسة 

 ؟   الجمهورية
 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

التهذيب  

الوطني 

وإصلاح 

النظام  

 التعليمي 

 

 كتلة الأجور :

 

 % . 56أوقية وهو ما يمثل زيادة  7647557982إلى  2019أوقية سنة   4890844069  تطورت كتلة الأجور  من

 

   :الطبشورعلاوة 
 

 . 2024 مليارا سنة 12إلى   2019سنة  مليارات 6من تضاعفت كتلة علاوة الطبشور ، حيث انتقلت  •
 

  12شهريا ولمدة  45.000( يحصل المدرس على 2024شهريا، لكن لمدة تسعة أشهر فقط، واليوم ) 30.000، كانت علاوة الطبشور للمدرس 2019ففي العام 

 شهرا. 
 كما ازدادت الفئات المستفيدة من هذه العلاوة )مديرو المؤسسات الابتدائية والإعدادية ولثانوية(.

 

 :  علاوة البعد 
 

 ،   2024عام  441.769.955إلى   2019سنة  81.521.851%(، منتقلة من 541)تضاعفت كتلة علاوة البعد عدة مرات 

 

 

 

: السؤال الثاني  

 

هل من خطة لديكم لتحسين  

التعليم؟ظروف عمال   
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 .والنقاباتفيه الوزارة  تاستحداث برنامج وطني لتثمين مهنة المدرس، مثل •

 .المدرسينهمته استشراف طرق تحسين رواتب م

 
 تطرح فيه إشكاليتان،  

 ولجميع المراحل. لمختف الشعب  تم توفير مليوني كتابتتعلق بالتوفير، حيث  لأولىا •
  

 ع: التوزيتتعلق ب والثانية •
 كشكا موزعة على :  166الولايات توجد على مستوى  •

 مقاطعة  62-

  الأكشاك على مستوى التراب الوطني عمومإلى وصلت الكتب  وقد

 وبالتالي فليس هنالك تأخر لا على مستوى التوفير ولا على مستوى التوزيع.
 

 السؤال الثالث:

 

ما سبب تأخر حصول 

التلاميذ على الكتاب 

 المدرسي ؟ 

 لقد صنفت الوزارة التلاميذ إلى صنفين الأول : يشمل أبناء الأسر المتعففة   •

 .  قطعة 199.000المدرسي و بالنسبة لهؤلاء تم توفير الزي 

 

 . سعر الزي رمزيالثاني :يشمل الأسر القادرة على توفير الزي المدرسي لأبنائها خصوصا وأن  •

 أسئلة أخرى  

 

لماذا لا يتم توفير الزي 

 المدرسي لكافة التلاميذ؟

 اتفقت مع هذه   هذه السنةخلال مراحل متعاقبة إلا أن الوزارة  .المناهج الأجنبية لقد ظلت هذه المدارس تدرس 

وقد حددت إجراءات المتابعة وتلك المواد هي )العربية ؛ التربية الإسلامية ؛ التاريخ والجغرافيا ؛ التربية المدنية(  عن الهويةالمدار س على تدريس المواد التي تعبر 

 و التنفيذ . 

ما زالت مدارس التكافؤ 

تدرس مناهج أجنبية، ما 

الإجراءات التي اتخذتم بهذا 

 الخصوص ؟ 

 النصوص....( -الهيئات-إنشاء "معهد ترقية وتدريس اللغات الوطنية؛ وتوفير كل ما يلزم لعمله )الميزانية •

 

 الخطوات العملية: 

 

 مدرسا.  28تكوين من المكونين يشرفون الان على 10التعاقد مع    •

 ( سيتولون التدريس التجريبي في السنة المقبلة .28المدرسون المكونون ) •
 

 تم الانطلاق الفعلي لتدريس اللغات الوطنية هذه السنة في جميع مدارس تكوين المعلمين )نواكشوط، أججوجت، كيهيدي، لعيون(.  •

  

أين وصل مسار تدريس 

 اللغات الوطنية ؟
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 أعد القطاع مقررات ضابطة للتحويلات و الترقيات والأعذار الطبية  •
 يتم تطبيق هذه المعايير.أحسب أنه  •

 

وضعت معايير عامة  

للترقيات والتحويلات، لما  

 ذا لا تحترم ؟
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 الأسئلة الأجوبة القطاعية 
 

بشري من  العمل اليخلو  الموقرة لاغرفتنَا  المحترمين، الأخرى، نوابناتحوم حول الفساد بقطاع الصحة و حتى بعض القطاع الحكومية  بالشائعات التيفي ما يتعلق 
أجهزة الرقابة و التفتيش   ،   و بعثات لآخر من قبلنواقص، تتم ملاحظتها من حين    

النائب( سمه فسادشئت )مثالا، كما تفضلتم السيد النائب الموقر لم يسلم من بعض الإقالات نتيجة التقصير أو سوء التسيير أو إن   وقطاع الصحة   

ما سيرد فيه دون اجراءات طبقا لترتب عليه تالتقرير النهائي س والأكيد أنلتفتيش دقيق تقوم به المفتشية العامة للدولة  هذه الآونةالصحة يخضع  ولعلمكم قطاع
 .استثناء أو تغاض

 محاربة الأدوية منخفضة الجودة قامت الوزارة بجملة من التدابير من اهمها: إطارفي 

 سواق الأسبوعيةحملة كبيرة ضد هذه الأدوية غير القانونية بالتعاون مع إدارات الجمارك والشرطة والإنتربول، مع زيادة المراقبة في نقاط التفتيش والأ ⁃

 مرسوم يحدد شروط ترخيص موردي الجملة والموزعين للمنتجات الطبية ويحدد المواصفات الفنية اللازمة لذلك.  ⁃

 صياغة النصوص التنظيمية المتعلقة بتسجيل المنتجات الطبية. ⁃

 وبعض الشركاء الأجانب من أجل تجنب نقص الإمدادات لأصناف معينة من الأدوية. CAMECإبرام اتفاقات توريد بين شركة  ⁃

فة لاقتناء بعض  وضع نظام وتدابير لضمان توريد المدخلات الضرورية للبرامج الصحية ذات الأولوية )الملاريا وفيروس نقص المناعة البشرية والسل( بالإضا ⁃
 . والهيموفيلياأدوية علاج الامراض المزمنة كالأورام وغسيل الكلى ونقص النمو 

 نظام الميسر. إطلاقمرفقاً صحياً عموميا في إطار  970في  توفير رأس المال للصيدليات  ⁃

 مراجعة قائمة الأسعار مع اجبارية وضع علامات الأسعار على الدواء وإصدار الفواتير للعملاء. ⁃

 المخالفة. استمرار بعثات المفتشية العامة للصحة في جميع أنحاء البلاد )حيث يتم التفتيش بمعدل مائة صيدلية شهريا مع إغلاق الصيدليات   ⁃

 
   
معطيات المسح الجائحة في المتعلق منها بالنفاذ للخدمات، ويبين    إثرالرغم من    الأخيرة على شهدت المؤشرات الأساسية في مجال الصحة تقدما ملحوظا خلال السنوات   

 : الديمغرافي ذلك

إلى   43سنة، كما تراجع في نفس الفترة مؤشر وفيات الأطفال حديثي الولادة من    424إلى    2019سنة    582فمثلا تراجع معدل وفيات الأمهات عند الولادة سنويا من  
   41إلى  54سنوات من 5في الألف ووفيات الأطفال لأقل من 33

 .2023سنة   64.85إلى  2019سنة  59.2كما تزايد معدل استخدام الخدمات العلاجية من 

تحوم شائعات فساد 

دوما حول قطاع 

الصحة هل تمكنت 

الوزارة من تحييد كافة  

 المتهمين بهذا الفساد.

 

 

 

 

 

 

 

أين وصلت إجراءات  

محاربة الأدوية  

 المغشوشة؛ 
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. وخلال الفترة ما بين تاريخ 2019دجمبر  19في إطار سياسة الحد من حوادث السير والمضاعفات الطبية التي قد تنجم عنها تم إنشاء مصلحة السلامة الطرقية في  
 الانطلاق وحتى الآن تمكنت هذه المصالح من إنجاز:  

 الطرقية في البلد. تدخل على مستوى مختلف المحاور  1472 -

 ضحية  5301تقديم الإسعاف والتكفل الطبي ما قبل المستشفى لصالح  -

 سيارة إسعاف منتشرة على المحاور الطرقية الرئيسية.  22توفر مصالح السلامة الطرقية خدماتها من خلال 

لات الطبية المستعجلة  ودعما لهذه الجهود وفي نفس الإطار تم استحداث برنامج خاص للعون الطبي الاستعجالي والذي تتجاوز خدماته حوادث السير لتشمل جميع الحا
 وقد تمكن منذ انطلاقه وحتى الآن من: 2023يونيو  19والذي تمت انطلاقته في 

 شخص في وضعية طبية حرجة.  1069تقديم المساعدة الطبية المستعجلة ل  -

 اسعاف تغطي ولايات أنواكشوط الثلاث سيارة  50يتوفر برنامج العون الطبي الاستعجالي على  -

خلال مرحلة    وتوسعة الخدماتقواعد عملياتية إضافية    06الانتهاء من تغطية نواكشوط ببناء   يتطلع القطاع الى تعزيز خدمات مصالح العون الطبي الاستعجالي لتشمل

 أخرى لتشمل ولايات أخرى. 

 

 

ماذا عن واقع مؤشرات 

الصحة وهل هي في  

 تراجع أم لا؛

 

 

ماذا أعددتم للحد من 

   وفيات حوادث السير.
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 IV مجتمع فخور بتنوعه ومتصالح مع ذاته

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

  

ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  92 

 

 



 

  

ن يوم لأول على أسئلة حول ردود معالي الوزير االتقرير العام   لمانيي  4202/ 01/ 72البر  93 

 

  الأسئلة الأجوبة القطاعية 

 

تنظيم دورتان من مهرجان مدائن التراث بالإضافة إلى مهرجان دجول, ناهز تمويل المكونة التنموية في كل هذه المهرجانات    2023شهدت سنة  

 ( ملايير أوقية قديمة. 7,2سبعة فاصل إثنين )

 ( مليار أوقية قديمة.1,3وقد بلغت ميزانية تنظيم هذه التظاهرات واحد فاصل ثلاث )

 ( مهرجانا ثقافيا توزعت على كافة التراب الوطني. 70تم تنظيم السنة الماضية سبعين )

قيها  وتم الترخيص لها عن طريق لجنة برئاسة الأمينة العامة للوزارة وبعضوية مسؤولي الإدارات المعنية و مختلف الفاعلين الثقافيين, بعد تل

 ملفا مكتملا تمت إحالته من طرف والي الولاية التي يتبع لها هذا المهرجان.

دة  تعد ظاهرة الهجرة ظاهرة عالمية شهدتها عدة بلدان في المنطقة وهي لا تعكس الوضع الاقتصادي والاجتماعي لبلدنا. وبما أن الظاهرة متعد

ول ة حالجوانب فإن دراسة متكاملة من كافة القطاعات المعنية هي الكفيلة باقتراح الحلول المناسبة لها. و يعكف قطاعنا حاليا على دراسة علمي

 الظاهرة تتناول النقاط التالية:

 * الدوافع الأساسية 

 * المسارات

 .العمر و النوع و المستوى التعليمي وتصنيفهم حسب* أعداد الشباب المهاجرين 

 ( السنوات الأخيرة  في  والرياضة مائة وعشرة )2023_    2019تخرجت  العالي للشباب  المعهد  التخصصات  110( من  في مختلف  إطارا   )

ية الشبابية والرياضية. ولقد ساهمت هذه الأطر بعد اكتتاب بعضها بالنهوض بالقطاع كما ساهمت بشكل فعال في تنظيم وتأطير الجمعيات الثقاف 

 افة التراب الوطنيوالشبابية على ك 

موية  لقد ساهم مهرجان مدائن التراث بشكل فعال في تنمية المدن القديمة وذلك على كافة الأصعدة. ويتجسد ذلك جليا بعد استحداث المكونة التن

 في دورة وادان. من بين الإنجازات الكبرى التي تحققت في هذه المدن: ربط هذه المدن بعد عزلتها بشبكة الاتصال, بناء عدة سدود  2021سنة  

مصنفة كبرى, حفر العديد من الآبار, بناء منشآت إدارية و صحية و تعليمية وشبابية, ترميم المساجد العتيقة و مكتبات المخطوطات و الاحياء ال

 ’ توسيع شبكة الماء والكهرباء في هذه المدن بالإضافة إلى تمويل عشرات المشاريع المدرة للدخل ودعم الأسر الفقيرة في هذه المدن.

ماذا عن حجم تمويلات مهرجان    

 . مدائن التراث السنوي

 

 

 

كم عدد المهرجانات المرخصة العام  

 ؟ الماضي وعلى أي أساس يتم ذلك

 

 

 

شهدت بلادنا خلال السنوات الأخيرة  

تزايد أعداد المهاجرين الشباب بشكل 

 و لافت إلى الولايات المتحدة ما ه

تفسيركم لهذه الظاهرة وما هي الحلول  

 التي ستواجهون بها هذه المشكلة ؟ 

 

 

 

هو عدد خريجي المعهد العالي  ما

للشباب والرياضة وهل ترون أن هذا 

العدد كاف لتغطية حاجيات قطاعكم من 

 هؤلاء الأطر؟ 

 

ماهي انعكاسات مهرجان مدائن التراث 

على الساكنة المحلية في المدن القديمة 

 ؟

 

ضة 
يا
ر
وال

ب 
با
ش

وال
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ثق
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نظم مهرجان دجول السنة الماضية بتعليمات سامية من فخامة رئيس الجمهورية السيد محمد ولد الشيخ الغزواني. ولقد واكبت هذه التظاهرة  
 .الثقافية الكبرى مكونة تنموية ساهمت هي الأخرى في تحسين ظروف الساكنة وحل الكثير من المشاكل المطروحة في المنطقة

مهرجان الضفة هل يتواصل وفي أي 

 مكان هذه السنة ؟
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  الأسئلة الأجوبة القطاعية 

المدرسيطفل للتعليم ما قبل  100.000طموحة لتحقيق تعهدات فخامة رئيس الجمهورية في مأموريته الأولى بولوج  استراتيجيةتبنت الحكومة  . 

  09بتاريخ  الصادر  0017المشترك رقم  ترتيبات المقرر، وفق ، تآزرمتعدد القطاعاتوطنيا موسعا  لذلك برنامجاواستحدثت وزارة العمل الاجتماعي والطفولة والأسرة 

.مواكبة لمدرسة جمهورية ناجحة المدرسي،المتضمن إنشاء برنامج وطني لتطوير التعليم ما قبل  2023يناير . 

ليرتفع بذلك مؤشر   %. 45إلى نسبة   2023-2022ما قبل المدرسي للسنة الدراسية الماضية تنفيذ تعهدات صاحب الفخامة في مجال التعليم وقد وصل  -

 .  2023  ةسن %.15.2إلى  9التمدرس ما قبل المدرسي من 

 : على النحو التالي 2023تم التكفل والمساعدة للمعوزين من أصحاب الأمراض والأمراض المزمنة خلال السنة المنصرمة 

 الطبيةمريض بتحمل كل النفقات   967مرضى الفشل الكلوي البالغ عددهم   -أ

-   
 .  851من تحويلات مالية شهرية والبالغ عددهم   مرضى الإنكلوجيا الذين ستفادو -ب
 .مريض 159تكاليف التدخلات الجراحية لأمراض القلب البالغ عددهم  -ج
 .2023مريض لسنة  4857استفاد أصحاب الأمراض المزمنة الآخرين من مساعدة اجتماعية شهرية تم صرفها لصالح   –د 

ــول وبالتكفل بذوي الإعاقة، حيث قدمت بيانا وخطة عمل في مجلس الوزراء المنعقد بتاريخ  ت الحكومة بمجموعة إجراءات لمنع قام ــيق    8/11/2023ظاهرة التسـ بالتنسـ

 .مع القطاعات المعنية يتضمنان إجراءات عملية لمحاربة التسول وظاهرة عمالة الأطفال

   :ذات المحاور الخمسة التاليةخطة عمل وقد أقرت الحكومة في إطار مقاربة شاملة 

 ؛  قانونيتحسين الإطار التنظيمي وال (1

 قدرات الجهات الفاعلة المعنية؛تعزيز   (2

 ؛الاتصال والتعبئة الاجتماعية (3

 ؛الأطفالحاربة تشغيل  م (4

 .التقييم/متابعةالتنسيق وال (5
 

ــتوى جميع   ىبطاقة معاق عل  9000ســحب وتوزيع ما يزيد على  تم حتى الآن   قدو البطاقة وســحبها متواصــلة  توفيرعملية  ــة مس الولايات وهناك لجنة فنية مكلفة بدراس

 .البطاقة واستصدارهاملفات طلب 

ــلت  ▪ أين وصـ

ــود   ــهــــ جــــ

الحكومــة في 

الـتـعـلـيـم  تـوفـيـر 

ــل   ــبـ قـ ــا  مـ

 مدرسي؟

 

أين وصلت جهود  ▪

ــذوي   ب ــل  الــتــكــف

ــراض  الأمــــــــــ

 المزمنة
التكفل   ملماذا لا يت ▪

بــالــمــعــوقــيــن  

ــن  م ــم  ــه ــع ــن وم

فــي  ــول  الــتســــ

الأمــــــــاكــــــــن  

 العمومية؟
بـــعـــض   يشــــــكـــو 

ــدم   ع من  ــاقين  المع

عـلـى   ــولـهـم  حصـــ

بطـاقـة إعـاقـة فهـل  

ميزانيــة قطــاعكم لا 

تكفي لطبـاعـة بطـاقـة  

 المعاقين

ع
طا
ق

 :
ة 
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 الأسئلة  لأجوبة القطاعية 
 

 

التحويلات النقدية على أساس قاعدة بيانات السجل الاجتماعي وهو سجل محكم لجميع الفقراء  يتم اختيار المستفيدين من 
في جميع قرى ومدن موريتانيا ويحوي السجل تصنيف جميع الفقراء في موريتانيا حسب مستويات الفقر ومعطيات تعليم  

الاطفال وظروف المرضى ويمكن الولوج له بسهولة وهو الان مرجع لجميع البرامج الحكومية والقطاعات الخدمية  
. والمنظمات الدولية التي تقدم خدمات اجتماعية في البلاد   

 
 

.  
في عموم عواصم ولايات الوطن وبعضه اكتمل وبعضه تتقدم الاشغال فيه وتأخر في نواكشوط   السكن الاجتماعي  انطلق 

بسبب عدم وجود القطع الارضية المناسبة في الأماكن المناسبة وقد وجدت مؤخرا هذه القطع ونتمنى ان تنطلق اشغاله  
.قريبا      

صفقة السكن الاجتماعي بنواكشوط مع الهندسة العسكرية صفقة عادية دواعيها الاستعجال في تنفيذ برنامج رئيس  
بعالجمهورية ومبرراتها جدية الهندسة العسكرية واتقانها واسعارها منافسة ودون سعر المتر المر  … 

على أي أساس يتم انتقاء المستفيدين من   .1

 التحويلات النقدية 
 

 

 

 

 

 ماهي مشاريع تآزر للسكن الاجتماعي   .2
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 الأسئلة  الأجوبة القطاعية
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بالنسبة لهذا البرنامج شهد تحسنا ملحوظا والتفكير متواصل لتوسيع مجال الاستفادة وبطرق وأساليب تضمن الاستمرارية  
  ما يضمن دعم القدرة الشرائية للمواطنين الأكثر احتياجا القروية وتزويدها الي غير ذلك م والجودة فمثلا تفعيل المخازن

يتقاضى عمال البرنامج أجورهم بشكل منتظم ويقومون بعمل المطلوب منهم وسيتم تحسين ظروف هؤلاء العمال  
 …والاستفادة من خبراتهم مع المراجعة الجارية لهذ البرنامج. 

 حملة الشهادات في برنامج التموين   

 

 

ن 
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 ا
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ي 
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 3المرفق 

 مطالب السادة النواب 
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 ديوان الوزير الأول                 

 لجنة الصياغة                 

 
 (2024-01-27تلخيص المطالب التنموية للسادة النواب )جلسة 

                   

 الأسئلة عدد مرات طرح السؤال المجموع

ي التعليم والصحة  1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1         11
 زيادة رواتب العمال خاصة فن

7                 1 1 1 1 1 1 1 
ألاق مكطع لحجار، تامشكط ، - الطرق )طريق بوتلميت

ن فربة  - وادان، لعيونىالطينطان، الطينطان-أطار   -عي 
 كنكوصة(   -اطويل، أمبود 

7                 1 1 1 1 1 1 1 
ب )تكنت، حاس أهل أحمد بشنة،  المياه الصالحة للشر

ي الطينطان، عودة صهاري    ج مياه لكيفة( 
 حفر آبار فن

6                   1 1 1 1 1 1 
الخدمات الصحية )تشي    ع بناء مستشفن لعيون وتحويل  

ي كل من بلدية فورا                        
ن له، سيارات اسعاف فن أخصائيي 
 الطينطان، توفب        (

 مستشفن

6                   1 1 1 1 1 1 
ي 
مجالات)خدمات الإسكان، اكتتاب  تعزيز اللامركزية  فن

، تعزيز الأقطاب التنموية(  ن  المعلمي 

5                     1 1 1 1 1 
ي  
إصلاح التعليم توفب  التعليم لأبناء الجاليات خاصة فن

ي لعيون وباركيول 
 دول الخليج، زيادة المدارس فن
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 الأسئلة عدد مرات طرح السؤال المجموع

5                     1 1 1 1 1 
ي التعيينات، 

ي الوظائف السامية)العدالة فن
التدوير فن

ن  تفعيل مبدأ العقوبة والمكافأة، وضع  معايب  لتعيي 
 الوزراء( 

 الجفاف )توفب  الأعلاف(  1 1 1 1                       4

4                       1 1 1 1 
ي كيديماغا 

ن التشغيل )تشغيل الشباب فن ، تشغيل المقيمي 
ي مواسم الحج، توفب  فرص عمل لحملة 

ي السعودية فن
فن

 الشهادات (

4                       1 1 1 1 
فك العزلة )مقاطعة اطويل، امباي، ويد اجريد، 

 بوصطيلة( 

ن الصحي )إدماج الوالدين(  1 1 1 1                       4  التأمي 

4                       1 1 1 1 
ار الناجمة عن المصانع   إيجاد حلول لتفادي الأصن

، بوفال للفسفات، مكبات   ي الشامي
)سموم اسيانيد فن

ي انواذيبوا( 
 النفايات مثل مكب التنويش، موكا فن

4                       1 1 1 1 
تقوية شبكة الاتصال وادان قرى شنقيط المناطق 

 الحدودية 

3                         1 1 1 
مكافحة الفساد تقرير سنوي تفعيل مبدأ العقوبة  

 والمكافأة

وات(  1 1 1                         3 ي )الأرز، الخضن
 الأكتفاء الذان 

ي باركيول، عدة مقاطعات أخرى   1 1 1                         3
 تشييد السدود فن
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 الأسئلة عدد مرات طرح السؤال المجموع

 زيادة معاشات التقاعد   1 1 1                         3

3                         1 1 1 
ن من  الاكتتاب ادماج المتقاعدين تلقائيا بعد عامي 

 الخدمة اكتتاب الشباب 

 إرتفاع الأسعار  1 1                           2

2                           1 1 
 ، ي
ي السجل السكانن

الحالة المدنية )تسهيل التسجيل فن
ي جميع الاتجمعات الهامة لتوفب   

توفب  الحالة المدنية فن
 ) ن  الوقت والجهد على مواطني 

2                           1 1 
، تجويل لعويسي إل  مراجعة التقطيع الإداري )الشامي

 مقاطعة، باركيول إل ولاية( 

 الكهرباء )غابو، كهربة بقية قرى الضفة(  1 1                           2

 مكافحة المخدرات   1 1                           2

 تشي    ع تنفيذ المشاري    ع  1 1                           2

ي القطاع العام 1 1                           2
 تدقيق معايب  الاكتتاب فن

) معادلة شهادات التعليم الأصلىي  1 1                           2  التعليم الأصلىي

ن )  1 1                           2  (PNPترسيم العمال غب  الدائمي 
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2                           1 1 
فتح المزيد شبابيك عائدات الصناعات الاستخراجية) 

 التعيب  

2                           1 1 
قطع أرضية لأساتذة التعليم العالي الذين لم يسبق لهم 

 أن استفادو منها 

 توفب  الأسمدة ومجانيتها  1 1                           2

2                           1 1 
ي 
ولايات الضفة، تشجيع الاستثمار   تشجيع الاستثمار ) فن

 ) ي  الأجننر

ي  1 1                           2
ي خطة خماسية الاكتفاء الذان 

 الأمن الغذان 

2                           1 1 
تعليم اللغات الوطنية توفب  الوسائل لمعهد اللغات لكي 

 يقوم بدوره 

، مع دول الجوار( الأمن  1                             1  )الداخلىي

ي  1                             1
 الإرث الإنسانن

1                             1 
يجيات  ي اسب 

ن فن ن والمزارعي  الزراعة )الحصاد، دمج المنمي 
 القطاع(  

ة (  1                             1  الإسكان )اكمال مخططات المدن الكبب 

 لماذا لم تنشر تقارير الهيئات الرقابية  1                             1
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 الملكية العقارية  1                             1

خيص لبعض الأحزاب   1                             1  عدم الب 

1                             1 
ي قانون الكرامة بعد 

تفعيل آليات مكافحة العنف )تبنن
ع(   التأكد من عدم مخالفته للشر

ونية  1                             1  تعميم الحوكمة الالكب 

 تعزيز الحزام الرملىي لمدينة انواكشوط  1                             1

 تصنيف مدينة البيظ قرب تامشكط كمدينة تاريخية  1                             1

ي لعيون 1                             1
 الرياضة أكاديمية الرياضة فن

 فتح معبر اطويل  1                             1

 مندوبيات هوية للشباب  1                             1

1                             1 
ي قانون الكرامة بعد التأكد من عدم تعاضه مع 

تبنن
يعة الإسلامية   الشر

كة السفن  1                             1  توفب  قوارب لقرى امراكن عن طريق شر
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 الاهتمام بخلف النواب  1                             1

 تمديد الإحصاء  1                             1

1                             1 
توفب  الإمكانات اللازمة للوزارة المنتدبة لدى وزير 

 الخارجية لتمكينها من القيام بدورها الهام 

 بناء جش كنكوصة  1                             1

 دراسة ماشاري    ع التنمية المجالية قبل تنفيذها   1                             1

 مجموع المطالب  137

 

 

 

 


